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О перспективах 
рубля

Доклад минэнерго США о 
росте запасов нефти в стра-
не обрушил нефтяные цены, 
а вместе с ними понизился и 
курс рубля. Эксперты вновь 
заговорили о близящейся 
девальвации российской ва-
люты. «Доллар может сто-
ить около 60 рублей, но при 
дальнейшем падении не-
фтяных цен курс рубля спо-
собен упасть до 75 рублей 
за доллар», - считает член-
корреспондент РАН, д.э.н. 
Руслан Гринберг. По словам 
экономиста, главная причи-
на - американская «сланцевая 
революция». В США, похоже, 
началось самое масштабное 
увеличение добычи сланце-
вой нефти. Однако есть и еще 
причины. «В мире не наблю-
дается признаков ускорения 
экономического роста, - го-
ворит Руслан Гринберг. - А в 
Китае, пожалуй, впервые за 
15 лет происходит замедление 
хозяйственной активности, 
причем весьма серьезное. А 
ведь Китай - самый мощный 

потребитель энергоресурсов 
в мире. Так что надеяться на 
рост цены на нефть нера-
зумно. Значит, и девальвация 
рубля вполне возможна». Что 
же делать государству и нам, 
его гражданам? «Государству - 
понижать налоги, уменьшать 
административную нагрузку 
на бизнес. Проводить струк-
турные реформы в образова-
нии, здравоохранении, куль-
туре, науке, - советует Руслан 
Гринберг. - Причем платить за 
это должно именно государ-
ство, а не и без того бедные 
граждане. А гражданам надо 
запастись терпением и наде-
яться на себя и своих близких, 
храня деньги, если они есть, в 
разных валютах».

О том, кому живется 
весело, вольготно 
на Руси

В последнее время с высо-
ких трибун все чаще звучат 
благостные речи. Если верить 
властям, в стране не растет 
безработица, зато начался 
рост доходов населения, ин-
фляция же по итогам февра-

ля снизилась до 4,6%. Однако 
большинство граждан опти-
мизма властей не разделяет. 
Согласно данным мониторин-
га, проведенного Институтом 
экономической политики 
имени Гайдара, РАНХиГС и 
Всероссийской академией 
внешней торговли, 53% рос-
сиян уверены, что положение 
дел в экономике продолжает 
ухудшаться. Свежий опрос 
«Левада-центра» показал, что 
почти 70% респондентов обе-
спокоены ростом цен, 50% 
- бедностью и обнищанием на-
селения, 42% - ростом безра-
ботицы. Впрочем, есть группы 
граждан, настроенные на бо-
лее оптимистический лад. Как 
следует из вышеупомянутого 
мониторинга, наиболее по-
зитивно ситуацию восприни-
мают силовики и чиновники. 
58% опрошенных силовиков 
считают, что ситуация в стра-
не не изменилась, 6,5% увиде-
ли улучшения. Среди чинов-
ников соотношение 57,2 и 7,1% 
соответственно. Так что есть 
в океане российского кризиса 
островки благополучия, есть 
те, кому и сегодня «живется 
весело, вольготно на Руси».

Борис Невис, 
Андрей Князев

Коротко о главном

  В центре внимания

Премьер Медведев 8 мар-
та подписал документ под 
названием «Национальная 
стратегия действий в инте-
ресах женщин на 2017-2022 
годы». Декларируется, что 
его цель - обеспечить равные 
права, свободы, возможности 
для женщин* в разных сфе-
рах жизни общества, создать 
условия для улучшения по-
ложения женщин. С тем, что 
его надо улучшать, согласны 
многие. Так, 48% участников 
опроса, проведенного фон-
дом «Общественное мнение», 
уверены, что представитель-
ницам прекрасного пола се-
годня живется тяжелее, чем 
мужчинам. Главными причи-
нами респонденты назвали 
домашние заботы и воспита-
ние детей, ответственность за 
семью, а также то, что жен-
щинам труднее устроиться на 
хорошую работу. С такой по-
становкой вопроса согласны 
авторы стратегии. В ней мно-
го говорится о необходимо-
сти уравнять права мужчин и 
женщин при найме на работу, 
ликвидировать дискримина-
цию при оплате труда (сред-
няя зарплата женщин в РФ 
в 2015 г. составляла 72,6% от 
мужской). 

Любая стратегия хоро-
ша, когда под нее подведена 
практическая основа, огово-
рены механизмы выполне-
ния, финансовое обеспечение. 
Между тем в нашем случае 
подчеркивается, что «реали-
зация стратегии не потребует 
дополнительных расходов из 
федерального бюджета». Как 
же воплотить в жизнь все эти 
правильные тезисы?

В прошлом году произо-
шло самое резкое за 16 лет 
снижение числа родившихся 
- почти на 51 тыс. Главная при-
чина - падение уровня жизни, 
вызванное экономическим 
кризисом. Стимулировать 
рождаемость стратегиями не-
возможно - только реальной 
помощью семье. А что мы 
видим сегодня? Индексация 
материнского капитала за-
морожена до 2020 г. Разовое 
пособие при рождении ребен-
ка составляет чуть больше 
16 тыс. рублей. Если уход за 
ребенком до 1,5 года оплачи-
вается более-менее сносно, то 
в период от 1,5 до 3 лет семье 
предлагают ежемесячную 
компенсацию в размере 50 
рублей. Издевательство, да и 
только! Однако стратегия по 
этому поводу безмолвствует.

Да и вообще, нужна ли 
женщинам эта стратегия? 
Законов, программ, стра-
тегий у нас пруд пруди. А 
живется ли гражданам и 
гражданкам России от это-
го лучше? Кому стратегия 
может пригодиться, так это 
чиновникам. Ведь в ней го-
ворится, что для улучшения 
женской доли должны прово-
диться мониторинги, сборы 
статистических данных, раз-
рабатываться методические 
рекомендации. В общем, по-
шла писать губерния! Скорее 
всего, выполнение стратегии 
сведется к перекладыванию 
бумаг с места на место, отче-
там и докладам. К реальной 
жизни российских женщин 
это не имеет ровно никакого 
отношения. 

Максим Грегоров

итайские специалисты 
предложили способ ре-
шения проблемы дефи-

цита пресной воды на севере 
Поднебесной. Они намерены 
построить трубопровод и вы-
качивать воду из Байкала.

Длина предполагаемого 
трубопровода от Байкала до 
города Ланьчжоу в провин-
ции Ганьсу составляет 1720 
км. Официальных коммен-
тариев российских властей 
на сей счет пока нет. Мнения 
экспертов разошлись. Одни 
категорически против этого 
«проекта века», другие подоб-
но геологу Степану Шварцеву 
из Томского политехническо-
го университета считают, что 
Россия, обладающая самыми 
большими запасами пресной 
воды в мире, могла бы про-
давать ее без особого ущерба 
для себя.

Гнать байкальскую воду 
в КНР только не по трубе, 
а в бутылках предлагает и 
компания «АкваСиб» (ее ос-
новным владельцем является 
китайская компания), плани-
рующая инвестировать 1,4 
млрд рублей в строительство 
на побережье озера соответ-
ствующего предприятия. Речь 
идет о заводе «по производ-
ству бутилированной, эколо-

гически чистой 
воды, забираемой 
из глубины озе-
ра». Понятно, что 
тару для розли-
ва байкальской 
воды китайцы с 
родины не пове-
зут - накладно. Скорее всего, 
построят цех на самом заво-
де. Остающийся пластик и 
прочие отходы производства 
либо сбросят в озеро, либо 
нагромоздят на его берегах. 
Как говорится, хрен редьки не 
слаще, что так, что этак бай-
кальская экология пострада-
ет. Собственно, она и сегодня 
уже страдает от наших с вами 
соотечественников. У закры-
того в 2013 г. Байкальского 
ЦБК, активно загрязнявшего 
озеро, нашлись последова-
тели. Управление Роспри-
роднадзора по Иркутской 
области оштрафовало корпо-
рацию «Иркут» за экологиче-
ские нарушения на Байкале. 
Штрафа было наложено два, 
их общая сумма составила 450 
тыс. рублей. Заплатить эти 
деньги для крупной авиастро-
ительной компании - плевое 
дело. Так что можно и дальше 
безобразничать на берегах 
«славного моря, священного 
Байкала».

Надо отметить, что в по-
следнее время уникальному 
природному резервуару, хра-
нящему 20% мировых запасов 
пресных озерных вод, хрони-
чески не везет. На него поку-
шаются не только россияне 
и китайцы, но и другие наши 
соседи - монголы. Они возна-
мерились построить в бассей-
не реки Селенги три ГЭС, что 
крайне отрицательно скажет-
ся на Байкале. Дело в том, что 
Селенга - крупнейшая из впа-
дающих в Байкал рек (выте-
кает же из него одна Ангара), 
она обеспечивает до полови-
ны ежегодного притока воды 
в озеро. Хотя уровень воды в 
Байкале и так постоянно по-
нижается. Ученые объясняют 
это малым количеством осад-
ков. Увы, к природным злос-
частиям добавляется чело-
веческий фактор - жадность 
дельцов, стремящихся на-
житься на растаскивании на-
циональных богатств России.

Игорь Минаев

 Дареному коню, как известно, в зубы не смотрят. Одна-
ко порой такое подарят, что и не знаешь, как с этой бес-
полезной вещью поступить.

Ненужный презент

сказано так сказано
«Вышки, солдаты, собаки и пропускной режим, жесткий 
и жесткий контроль за всем производством (алкоголя. - 
Примеч. ред.). <…> Сделать, как царь… и сопровожде-
ние транспорта, чтобы не было левых заездов. Магази-
ны специальные должны быть… пусть идут под камеру 
те, кому нужен алкоголь. Чтоб ему было стыдно, что 
он фиксируется. Да еще партийность указывать. Сразу 
будет видно, представители какой партии больше всех 
употребляют» (сказано с трибуны Госдумы 10.03.17).

Владимир 
ЖИРИНОВСКИЙ, 
лидер ЛДПР: 
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 Растаскивают Россию

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
25% 25% молочных продуктов на российских прилавках являются некаче-

ственными и содержат растительные жиры, сообщила Счетная палата 
РФ со ссылкой на данные Россельхознадзора (продолжение молочной 
темы - на стр.10).

*По данным Росстата, на начало 2016 г. в стране проживали 146,5 млн человек, из 
них 78,6 млн составляли женщины.

Китайцы выпьют Байкал?
Коммерсантъ/FOTODOM
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Проблему фур на до-
рогах власти начали 
решать еще в 2013 году, 
когда вышел запрет на 
передвижение грузовых 
машин по кольцевой до-
роге и в городе в дневное 
время. Было решено бес-
платно выписывать про-
пуска тем автомобилям, 
которые действительно 
нуждаются в проезде в 
город.

«Московской обла-
стью была выделена 
квота в количестве 12 
тысяч пропусков для 
машин, которым будет 
разрешено передвиже-
ние по МКАД и въезд в 
столицу в любое время. 
Они и будут обеспечи-
вать жизнедеятельность 
нашего региона», - объ-
явил тогда директор 
Центра безопасности до-
рожного движения Мос-
ковской области Михаил 
Зубарев.

Многочисленные 
эксперты разразились 
критикой новой иници-
ативы. «Все грузовики 
с МКАД не исчезнут. 
Необходимо было сна-
чала завершить форми-
рование парковочного 
пространства в Подмо-
сковье. Невозможность 
въехать в город в итоге 
приведет к тому, что гру-
зовики будут задержи-
вать другой транспорт, 
останавливаясь перед 
въездами в Москву», - 
предупреждал глава Фе-
дерации автовладельцев 
России Сергей Канаев.

Президент Коллегии 
правовой защиты авто-
владельцев Виктор Тра-
вин сразу сказал, что за-
прет на въезд в пределы 
МКАД может спрово-
цировать возникновение 
коррупционных схем.

«Штрафом никого не 
остановишь. Если води-
тели везут ценный груз, 
они спокойно его запла-
тят. Но если уж совсем 
задавят этими штрафа-
ми, то просто вырастет 
цена тех товаров, кото-
рые перевозят на фурах. 
Там, где запрет, всегда 
есть коррупция. Могут 
начать продавать пропу-
ска для проезда в днев-
ное время или выдавать 
их «по знакомству». По-
нятно, что сейчас на этом 
будут греть руки очень 
многие», - сказал Травин.

Коррупция 
в законе?

В чиновничьи каби-
неты для оформления 
пропуска в Москву ин-
дивидуальный предпри-
ниматель Константин Г. 
ходил как на работу. Гру-
зовиков у него только 
два, но он очень рассчи-
тывает, что со временем 
станет хозяином транс-
портной фирмы. 

«В выдаче пропуска 
мне отказывали три 
раза. Сначала придра-
лись к неправильно за-

полненным бумагам, 
потом усомнились в под-
линности некоторых до-
кументов», - рассказыва-
ет Константин. 

Сегодня получить 
пропуск на МКАД за-
конным путем особо 
никто и не рассчитыва-
ет. Посредников стало 
много, все они вышли 
из «тени» и стали юри-
дическими лицами. По 
первому же запросу 
интернет выдает не-
сколько десятков фирм, 
предлагающих пропуск 
в Москву. «Наши услу-
ги позволяют получить 
пропуск на МКАД для 
вас со 100% уверенно-
стью. Даже в случае 
предыдущих штрафов и 
отказов», - обещает сайт 
одной из них.

Надо удалить штра-
фы из базы ГИБДД? 
Пожалуйста! Выписать 
разрешение в самый 
центр города трактору, 
подъемному крану или 
бензовозу? Нет про-
блем! Всего 20 тысяч - и 
через пять дней оно бу-
дет у клиента в кармане. 

«Я покупал пропуск 
в город именно у них. 
Мужчина клялся по 
телефону, что у них все 
официально, есть офис 
и фирма даже гото-
ва заключить договор 
на услуги. Но сейчас в 
офисе ремонт, поэтому 
курьер подъедет к бли-
жайшей станции метро. 
Это, конечно, риско-
ванно - отдавать деньги 
незнакомцу без всяких 
гарантий, но деваться 
было некуда», - говорит 
Константин. Он считает, 
что те 40 тысяч рублей, 
что приходится каждый 
год класть в карман по-
средникам, а через них 
- чиновникам, не са-
мая большая сумма для 
предпринимателя. Зато 
бизнес не погиб.

По собственному 
желанию

В пресс-службе де-
партамента транспорта, 
куда мы обратились за 
разъяснениями, заяви-
ли, что отказ в выдаче 

пропуска может быть 
только по причине не-
полного комплекта до-
кументов. Предостав-
ление посреднических 
услуг, с точки зрения 
чиновников, не является 
нарушением закона, так 
как основано на добро-
вольном желании заяви-
теля. 

Глава межрегиональ-
ного профсоюза «Даль-
нобойщик» Валерий 
Войтко заявил, что к 
услугам посредников 
в основном прибегают 
те, кто по каким-то при-
чинам получил отказ на 
выдачу разрешения.

«В основном это не-
большие компании из 
регионов. Начинаются 
какие-то придирки, свя-
занные с небрежным 
оформлением докумен-
тов, не хватает какой-то 
бумажки. Если пропуска 
и выдаются, то в значи-
тельно меньшем объ-
еме, чем требуется», - го-
ворит эксперт. Известен 
случай, когда компания, 
перевозившая сладо-
сти из Удмуртии, раз за 
разом получала отказы 

в получении пропуска. В 
конце концов чиновни-
ки просто посоветовали 
бизнесменам поменять 
огромный грузовик на 
несколько маленьких 
«газелей». При этом с 
экономической точки 
зрения использование 
фуры гораздо выгоднее. 
В итоге перевозчик был 
вынужден обратиться за 
помощью к посредни-
кам, и проблема была 
решена за несколько 
дней. Войтко считает, 
что большое количество 
посреднических фирм, 
занимающихся оформ-
лением пропусков, фак-
тически узаконивает 

взятки чиновникам.
В 2014 году госу-

дарство вроде бы 
облегчило жизнь 
дальнобойщиков и 
разрешило оформ-
лять пропуска на 

портале госуслуг. Во-
дители было обрадова-

лись такому подарку, но 
потом пригорюнились: 
для этого необходимы 
электронная цифровая 
подпись, а также ска-
нированные копии до-
кументов, сделанные 
по целому списку тех-
нических требований. 
Простые фотографии 
бумаг к рассмотрению 
не принимались. А в рос-
сийской глубинке даже 
чиновники не знают, что 
такое электронная под-
пись! 

В начале января сто-
личное правительство 
в очередной раз уже-
сточило меры по про-
пуску машин в пределы 
города. Теперь запрет 
на въезд в столицу рас-
пространяется на транс-
порт, экологический 
класс которого ниже 
второго. Даже крошеч-
ный Иж-2715, извест-
ный как «каблучок», 
который до сих пор ис-
пользуют многие мел-
кие предприниматели, 
теперь тоже оказался 
«персоной нон грата». А 
это значит, что работы 
у продавцов пропусков 
только прибавится.

Наталья Пуртова

Специалисты говорят, что решить проблему грузовиков 
на МКАД можно не запретами, а организацией хорошо 
оборудованных и удобных стоянок для дальнобойщиков, 
где они могут переждать то время, когда въезд в город за-
прещен. Ежесуточно в Москву и Московскую область на-
правляются более 30 тысяч грузовиков. Имеющиеся сто-
янки вмещают около 9-10 тысяч машин, но они слишком 
дороги и расположены в неудобных местах.

Раньше процедура въезда, разгрузки и выезда из реги-
она у перевозчиков занимала 1-2 дня, сегодня водителям 
приходится ждать 3-4 дня. Нехитрые подсчеты говорят о 
том, что каждый день по ближайшему Подмосковью ката-
ются примерно 45 тысяч неприкаянных тяжелых машин, 
ожидающих въезда в город. Отдыхать водители предпо-
читают не в мотелях, а в кабинах своих фур, которые они 
ставят на обочинах подмосковных дорог, перекрывая 
движение транспорта.

КСТАТИ

Столичные власти опять попытались побе-
дить бесконечные пробки на МКАД и в оче-
редной раз ужесточили правила проезда гру-
зовых автомобилей на территорию Москвы. 
Однако ситуация на дорогах не улучшилась. 

ЗАПРЕТЫ ФУРАМ НЕ ПОМЕХА
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Десятки 
тысяч рублей 

ежегодно платит 
посредникам даже 

мелкий перевозчик, 
чтобы получить 

«бесплатный» пропуск 
для въезда 
в Москву.
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Исследования мельчай-
ших частиц сажи, или 
по-научному черного 
углерода, показали, что 
это вещество смертельно 
опасно для человека.

Черный углерод образуется 
при сжигании дизельного то-
плива, содержится в выхлопных 
газах. Выделяется он и в резуль-
тате горения угля или дров.

Британские ученые четыре 
года изучали, как воздействует 
черный углерод на воздух, ко-
торым мы дышим. Оказалось, 

что это вещество стимули-
рует размножение болез-
нетворных бактерий в но-

соглотке, бронхах и легких. 
Ведущий автор исследо-

вания Джиллиан Фоулджер 
отмечает, что загрязнение 
воздуха сажей не только вы-

зывает развитие респиратор-
ных инфекций, но и снижает 
эффективность лечения анти-

биотиками. Раньше никто не 
предполагал, что дым и вы-
хлопные газы настолько сильно 
ослабляют действие антибио-
тиков на целый ряд бактерий и 
вирусов.

Крупным «поставщиком» в 
атмосферу черного углерода яв-
ляются лесные пожары. Вот по-
чему в 2010 г., когда Москва была 
окутана смогом торфяных пожа-
ров, наблюдался резкий рост за-
болеваемости самыми опасными 
видами пневмонии. Исследова-
ние, проведенное в Мурманске, 
показало, что главным источ-
ником черного углерода в этом 
регионе являются устаревшие 
дизельные двигатели легковых 
автомобилей, грузовиков и авто-
бусов, опасные частицы выбра-
сываются и морскими судами, 
дизельными генераторами. 

Команде Дональда Трампа, 
похоже, надоело опровер-
гать обвинения в тайных 
контактах с Россией. Она 
решила перейти в наступле-
ние и отыскала аналогичный 
компромат на своих против-
ников, предоставив свиде-
тельства того, что ведущие 
члены Демократической 
партии лоббировали инте-
ресы российского бизнеса.

Американское издание The 
Daily Caller опубликовало ста-
тью, в которой отмечается, что 
крупнейшие российские бан-
ки - Сбербанк и ВТБ - потра-
тили сотни тысяч долларов на 
то, чтобы их лоббисты в США 
добились смягчения или отме-
ны антироссийских санкций. В 
статье речь идет о деятельно-
сти компании Тони Подесты, 
приходящегося родным бра-
том Джону Подесте, который, 
в свою очередь, возглавлял 
предвыборный штаб Хилла-
ри Клинтон на президентских 
выборах - 2016. В тот же год 
компания Тони Подесты полу-
чила $170 тыс. за лоббирование 
интересов российских банков, 
пишет The Daily Caller. Речь 

идет о том, что Подеста орга-
низовал по меньшей мере две 
встречи представителей Сбер-
банка с функционерами Госде-
партамента США. Отмечается, 
что лоббисты от Демократи-
ческой партии занимались тем, 
как облегчить бремя санкций 
для Сбербанка и второго по 
величине в России банка «ВТБ 
Капитал». Они потратили на 
американское лоббирование в 
2016 г. более $700 тыс. Вместе с 
Подестой деньги на лоббирова-
нии в пользу России зарабаты-
вал Дэвид Адамс, являвшийся 
доверенным советником Хил-
лари Клинтон по отношениям 
с конгрессом. Таким образом, 
получается, что россияне выхо-
дили на Клинтон, видимо, счи-
тая, что она победит Трампа.

Сбербанк также пользо-
вался услугами лоббистов из 
«Мэдисон груп», получившей в 

2016 г. за свои услуги $330 тыс. 
Два из трех лоббистов группы, 
работавших с нашим банком, 
представляли Демократиче-
скую партию. Американское 
издание указывает на давние 
деловые связи Сбербанка с 
демократами. Так, по мнению 
авторов статьи, российский 
банк обеспечивал покупку аме-
риканской урановой руды у 
близкого друга Билла Клинто-
на. Эта сделка была одобрена 
Хиллари Клинтон, являвшейся 
в то время госсекретарем.

Российские финансовые 
структуры оказались вовле-
чены во внутриамериканские 
политические разборки. Хотя 
в самой практике лоббирова-
ния тех или иных интересов 
(разумеется, не задаром) нет 
ничего предосудительного. 
Она широко распространена 
и легализована во всем мире.

Япония начинает терять 
позиции мирового лиде-
ра по долгожительству. 
Вскоре ее может обогнать 
Южная Корея.

Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) пере-
смотрела свои прогнозы сред-
ней продолжительности жизни 
в 35 развитых странах. Экспер-

ты ВОЗ утверждают, что к 
2030 г. Южная Корея станет 
первой в мире страной, где 
средняя продолжитель-
ность жизни среди женщин 
превысит 90 лет, южноко-
рейские мужчины дотянут 

до 84 лет. Такие успехи, по 
мнению специалистов, ста-

новятся возможны благодаря 

успехам южнокорейской меди-
цины, мерам социальной под-
держки населения, в том числе 
пожилых людей, а также при-
верженности тамошнего насе-
ления здоровому образу жизни. 
В стране один из самых низких 
в мире показателей ожирения.

Совсем иная ситуация в США, 
где продолжительность жиз-
ни впервые за 20 лет стала со-
кращаться. К 2030 г. среди муж-
чин она достигнет 80 лет, среди 
женщин - 83 (это на уровне та-
ких стран, как Мексика и Хор-
ватия). По мнению экспертов 
ВОЗ, в США в отличие от той 
же Южной Кореи ситуация со 
здравоохранением ухудшается. 
Америка является единственной 
развитой страной в мире, где не 

существует универсальной ме-
дицинской страховки. Это также 
единственная развитая страна, 
где прекратился рост численно-
сти населения. Медики предпо-
ложили, что это, в частности, ре-
зультат неправильного питания 
в раннем детстве. 

  Смена лидера

В этом солнеч-
ном, курорт-
ном штате под 
воздействием 
природных и 
техногенных 
факторов может 
произойти круп-
нейшее землетря-
сение.

Наибольшие опасения вызывает вероят-
ность проникновения в зоны тектонических 
разломов воды, которая под высоким дав-
лением закачивается в землю во время раз-
работки месторождений сланцевых нефти и 
газа. Сейсмологи говорят, что порой для про-
воцирования грандиозного землетрясения 
достаточно небольшого толчка. Профессор 
геофизики Джиллиан Фоулджер отмечает, 
что землетрясения возникают даже под дей-
ствием ничтожного добавочного воздействия 
на разлом, который уже готов к тому, что-
бы разомкнуться и ускорить движение плит. 
Опаснее всего, когда массы воды то ли в ре-
зультате длительных проливных дождей, то 
ли при ее закачке под большим давлением 
в ходе добычи сланцевых энергоносителей 
проникают вниз к разлому, уже находящемуся 
в критическом напряжении из-за геологиче-
ских процессов.

Жителей американского штата Калифор-
ния, где в последнее время выпало рекордное 
количество осадков, а на месторождении Мон-
терей вовсю идет добыча сланцевой нефти, 
охватила тревога. Ученые предупредили, что 
избыток воды, просачивающейся в подземные 
разломы, может вызвать в ближайшее время 
мощнейшее землетрясение, которое затронет 
знаменитый разлом Сан-Андреас. Этот ко-
лоссальный разлом пролегает по земле Ка-
лифорнии примерно на 1,3 тыс. км. Огромный 
«шрам» разлома отмечает границу между 
двумя тектоническими плитами - Тихоокеан-
ской, движущейся в северо-западном направ-
лении, и Северо-Американской, смещающей-
ся на юго-запад. Сегменты континентального 
разлома обладают различной сейсмической 
опасностью. Наибольшую угрозу представля-
ет южный участок, пролегающий всего в 56 
км от Лос-Анджелеса. Именно здесь прогно-
зируется подземный удар сверхразушитель-
ной силы. Мощные землетрясения происхо-
дят в этом районе раз в 100 лет, но со времени 
последнего прошло уже 160 лет. Ученые счи-
тают, что столь существенное замедление 
сейсмической активности свидетельствует о 
том, что вероятное землетрясение окажется 
невиданной силы. По некоторым оценкам, ка-
лифорнийский катаклизм приведет к смерти 
порядка 14 тыс. человек, 30 тыс. получат ра-
нения, экономический ущерб оценивается в 
сотни миллиардов долларов.

Ученые настаивают на том, чтобы люди 
ограничили свое воздействие на Землю, пе-
рестали применять разрушительные техно-
логии добычи полезных ископаемых, иначе 
быть беде. Однако владельцы нефтяных и 
газовых скважин, для которых прибыль пре-
выше любых рисков, не очень-то прислуши-
ваются к голосу разума.

  Рукотворные землетрясения

Ведущий рубрики Николай Иванов

 Война компроматов

Южная Корея - страна долгожителей

В американские 
разборки оказались 
втянуты российские банки

Жителей 
Калифорнии 
ожидает ужасная 
перспектива

Лос-Анджелес

разлом 
Сан-Андреас

разлом 
Сан-Жакинто

Убийственная сажа
  Экология
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Перспектива (франц. 
perspective, от лат. 
perspicio - «ясно вижу»). 
В изобразительном ис-
кусстве перспектива - это 
выражение художника к 
воссозданию реального 
образа видимого мира. 
Перспектива - это даль, 
пространство, охватывае-
мое глазом, очень похожее 
на стратегическое модели-
рование бизнес-процессов 
и перспективное планиро-
вание бизнеса.

О том, как искусно балан-
сировать между стереотип-
ным суждением и оценкой 
времени, сегодня нам рас-
скажет Председатель прав-
ления Фонда финансового 
управления Колесников 
Алексей Вячеславович.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день! Как вы ду-
маете, словосочетания 
«упущенное время» и «упу-
щенная выгода» - это две 
части одного целого? 

- Осознание упущенных 
возможностей - одно из глу-
бочайших сожалений чело-
века. Люди мечтают вернуть-
ся в прошлое, в определенное 
место и время, чтобы изме-
нить ситуацию, принять иное 
решение, суметь сказать нет 
или же да.

Упущенные время и выго-
да часто заставляют жалеть 
о том, что могло бы быть, но 
не случилось. Когда откры-
вается истинная цена того, 
от чего отказался или что-то 
не разглядел, бывает поздно: 
времени не вернуть, упущен-
ной выгоды тоже. Я считаю, 
что достаточно одного про-
думанного рискованного по-
ступка, чтобы изменить свою 
жизнь к лучшему.

Деньги - это одна из форм 
активов. Если вы не являе-
тесь владельцем бизнеса, цен-
ных бумаг или любой другой 
формы актива, приносящей 
вам деньги, то вам приходит-

ся их зарабатывать, тратя на 
это все свое время. Другими 
словами, вы меняете время на 
деньги. Если перейти на язык 
финансистов, то вы соверша-
ете проводку, в результате ко-
торой в плюсе у вас деньги, а в 
минусе - время.

Современных людей по 
их отношению ко времени 
можно классифицировать на 
четыре условные категории. 
Первые занимаются несроч-
ными, неважными делами, 
эти люди никогда никуда не 
спешат - ведь дела у них не-
спешные и несрочные, как 
правило, такие люди прово-
дят очень скучную и серую 
жизнь. Вторые занимаются 
делами срочными, но не важ-
ными. Люди, относящиеся к 
этой категории, медлят с не-
обходимыми, своевременны-
ми решениями и действиями. 
Естественно, такое поведе-
ние со временем дает о себе 
знать и дело из несрочного 
перерастет в срочное. Про-
исходит это, как правило, в 
самый «подходящий» момент. 
Такие люди всегда заняты 
«заделыванием дыр» в виде 
срочных, но уже потерявших 
свою важность дел. Третья 
категория людей занимается 
срочными и важными дела-
ми, не позволяя своим делам 
чрезмерно накапливаться, а 
представители четвертой ка-
тегории занимаются делами 
только важными и несроч-
ными. Это, как вы догадались, 
идеальный пример для подра-
жания. Люди, относящиеся к 
этой категории, как правило, 
никуда не спешат, у них всег-
да есть свободное время и нет 
«горящих дел». Подобным 
людям вполне заслуженно и 

уместно присвоить титул иде-
ального инвестора времени. 
Все их дела ориентированы 
на будущее. Они не занима-
ют собственное время пустя-
ковыми делишками, пользы 
от которых ноль. Нет, они по 
достоинству ценят собствен-
ное время, всегда выбирая за-
нятия и дела, действительно 
важные для обеспечения за-
житочного, светлого будуще-
го для себя и своих близких.

- Алексей Вячеславович, 
что же должны сделать 
мы, чтобы стать инве-
сторами своего времени?

- Я рекомендую всегда при-
нимать решения в пользу бу-
дущего. У вас всегда есть вы-
бор. Вы можете посмотреть 
сериал или изучить материал 
по экономике и инвестирова-
нию. Просто задумайтесь, что 
принесет истинную пользу для 
вашего будущего. Всегда ана-
лизируйте свои дела и занятия, 
размышляйте о собственной 
финансовой ситуации, не вы-
пускайте из поля зрения соб-
ственное будущее. Вспомните, 
есть ли в ваших стратегиях 
место для сбережения средств 
и их последующего инвести-
рования? Вы уже сделали пер-
вые шаги в этом направлении 
или у Вас по-прежнему нет 
для этого времени?

- Алексей Вячеславович, 
часто ли вы используете 
стратегию рационально-
го расходования времени в 
работе своего холдинга?

- Да, безусловно, без тайм-
менеджмента в нашей рабо-
те никак нельзя. Управление 
временем позволяет эффек-
тивно управлять бизнесом и 
оптимизировать все жизнен-
но важные процессы в ра-

боте компании. Для нас это 
особенно актуально, так как 
мы работаем на рынке фи-
нансовых услуг. Наш холдинг 
занимается финансовым и 
кадровым аудитом, консуль-
тирует по вопросам эконо-
мической и информационной 
безопасности, предоставляет 
услуги бухгалтерского сопро-
вождения. Часто мы занима-
емся покупкой и продажей 
бизнесов наших клиентов, а 
также вкладываем денежные 
средства в товарооборот для 
финансирования их кассовых 
разрывов. Структура порт-
фелей нашей компании - это 
симбиоз аграрного, строи-
тельного, транспортно-логи-
стического, туристического, 
производственного и аренд-
ного секторов рынка. При-
влечение частных инвестиций 
- это 22-25% нашей основной 
деятельности. Ежемесячно 
все наши клиенты получают 
достойную прибыль за то, что 
доверяют нам свои деньги в 
управление. На сегодняшний 
день ставки за размещение 
денежных средств составля-
ют от 18 до 28% годовых. Для 
инвесторов, желающих ин-
вестировать суммы более 2,5 
млн рублей, мы предлагаем 
выкуп доли в существующем 
бизнесе на период от одного 
года, при таком размещении 
ставки будут составлять от 28 
до 32% годовых.

- Чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам 
и чем руководствуется ин-
вестор, принимающий ре-
шение инвестировать свои 
денежные средства?

- Как я уже говорил, хол-
динг работает на рынке фи-

нансовых услуг с 25 января 
2011 года. Мы преодолели 
не один кризис, не запятнали 
свою репутацию. Мы обеспе-
чиваем страхование финансо-
вых рисков за свой счет. Явля-
емся контрагентом, согласно 
агентскому договору страхо-
вания с ООО СК «РОСИН-
КОР Резерв», лицензия ЦБ РФ 
СИ №3535 от 4 февраля 2015 г.

Если вопрос приумножения 
капитала уже давно не дает 
вам спокойно спать, советую 
вам проконсультироваться по 
телефону горячей линии «Во-
просы профессионалам», ко-
торую мы организовали для 
всех, кто интересуется темой 
получения дохода от сбере-
жений, либо жду вас в нашем 
офисе, который находится в 
Москве недалеко от станции 
метро «Серпуховская».

Если вы планируете при-
ехать к нам в офис, то мы 
организуем для вас такси за 
счет нашей компании.

Беседу вела Вера Смолина

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании входят 
ООО «Финансовый аналитиче-
ский центр «Инвест-проект», 
представленный на рынке с 
25.01.2011, ООО «Микрофи-
нансовая организация «Онего 
Заем», сведения о которой вне-
сены в государственный реестр 
микрофинансовых организаций 
и контролируются Центральным 
банком России. Продуктовый 
портфель холдинга - это широ-
кий спектр услуг по покупке и 
продаже бизнеса, бухгалтер-
скому сопровождению, ауди-
ту, IT-аутсорсингу, денежному 
посредничеству, размещению 
инвестиций. Телефон горячей 
линии 8 (495) 212-93-77. Адрес 
в интернет www.vklad-msk.ru.

ПЕРСПЕКТИВА
КАК ИСКУССТВО ПЛАНИРОВАНИЯ

Реклама
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Почему все граждане
России должны получать 

назначенное лекарство 
бесплатно и почему 

это выгодно бюджету, 
корреспондент «МН» 

Елена Хакимова узнала 
у президента Лиги 

защитников пациентов, 
члена Экспертного совета 

при Правительстве РФ 
Александра САВЕРСКОГО.
- На днях Минздрав Рос-

сии предложил принять 
закон о лекарственном 
возмещении. Назначаемые 
врачом при амбулаторном 
лечении лекарства пред-
лагается включать в про-
грамму обязательного ме-
дицинского страхования 
(ОМС), то есть выдавать 
бесплатно...

- Тема лекарственного воз-
мещения в России впервые 
была озвучена в 1998-м. С тех 
пор ничего не сделано. Когда 
чиновники говорят, что хо-
тят осчастливить всех бес-
платными лекарствами, мне 
это удивительно, потому что 
я не понимаю, что еще нуж-
но добавить к тому, что уже и 
так прописано в законах.

- В каких законах?
- У граждан, обратив-

шихся за 
медпомощью 
в государ-
ственные и 
муниципаль-
ные учрежде-
ния, есть пра-
во требовать 
б е с п л а т н у ю 
м е д п о м о щ ь , 
включая ле-
карственную, 
на основании 
ст. 41 Конститу-
ции РФ.

Кроме того, 
понятие медицинской по-
мощи раскрывается через 
стандарт этой помощи, и в 
ст. 37 закона №323-ФЗ «Об 
основах охраны здоровья 
граждан в РФ» написано, 
что в структуру стандарта 
входят лекарства. Если от-
крыть любой стандарт, к 
примеру первичной медико-
санитарной (амбулаторной) 
помощи, в нем мы тоже най-
дем лекарства.

Далее из закона №326-ФЗ 
«Об обязательном медицин-
ском страховании в РФ» сле-
дует, что стандарт - основа 
для расчета тарифа ОМС, 
в структуру которого вхо-
дят... лекарства. Из всего 
этого следует, что лекарства 
по стандарту должны быть 
оплачены в ОМС в силу за-
кона. Даже если в стандарт 
лекарство не входит, оно 
может быть получено по 
решению врачебной комис-
сии, по которому больной 
обязан обеспечиваться лю-
бым, даже не зарегистри-
рованным в России лекар-
ственным препаратом по 
жизненным показаниям или 
в случае непереносимости.

Резюмирую: наличие 
препарата в стандарте - ос-
нование для бесплатного 

обеспечения им больных. На 
эту тему мы даже создали пра-
вовую платформу «Право на 
лекарство» и сайт лекпра во.ру, 
где можно почитать все за-
коны и сделать выводы.

- Если я правильно поня-
ла, сейчас вопрос не в том, 
что нужно улучшать в за-
коне, а в том, почему за-
кон не исполняется?

- Конечно! Нам 
внушают, что се-
годня в России по-
лучить лекарство 
бесплатно в амбу-
латорном режиме можно 
только по льготам. Но по-
чему взята за основу толь-
ко часть правовых норм? 
Закон должен применяться 
целиком, без изъятий по 
усмотрению чиновников.

У меня есть три ответа 
из Минздрава, ФФОМС и 
Генпрокуратуры, в которых 
на наш вопрос, почему не 
выполняются стандарты по 
оказанию бесплатного ле-
карственного обеспечения, 
слова «стандарт» и «Кон-
ституция» не упоминаются 
ни разу. Сегодня мы наблю-
даем за войной государства 
со своими гражданами-па-
циентами, которым все вре-
мя произвольно урезают их 
права.

- Выходит, наши люди 
все время выпрашивают у 
государства то, что поло-
жено им по закону?

- Больной не должен хо-
дить с протянутой рукой. Он 
должен получать необходи-
мое лекарство БЕС-ПЛАТ-
НО. Медицина - это сфера, 
от которой напрямую зави-
сит жизнь человека. Боль-
шинство людей в таких слу-
чаях боятся жаловаться. И 
зря. На практике главврач, 
которому поступила обо-
снованная письменная жа-
лоба на неоказание помощи, 
сделает все, чтобы снять с 
себя вину и не допустить об-

ращения пациента в 
прокуратуру. 90% 
проблем решаются 
на уровне главвра-
ча. Остальные 10% 

- это вопрос больших 
денег. Чтобы не назначать 
дорогостоящие препараты, 
могут даже умышленно не 
поставить реальный диаг-
ноз.

- Неужели такое воз-
можно?

- В 2006-2008 годах чуть 
не взорвалась программа 
дополнительного лекар-
ственного обеспечения. Тог-
да врачи решили, что могут 
выписывать больным не-
обходимые для их лечения 
оригинальные дорогие пре-
параты. Это чуть не обер-
нулось финансовым крахом, 
срывом всей программы! 
Минздрав потре-
бовал назначать 
больным деше-
вые дженерики 
и недорогую терапию. 
В войне против паци-

ентов го-
сударство 
р а н е н ы х 
в плен не 
берет.

- Таким 
о б р а з о м 
нас вы-

давливают 
из бесплат-

ной медицины в 
платную?
- Это длится 

больше 20 лет. Главная 
задача государства - из-
бавиться от своих обяза-
тельств, выдавив пациента, 
а куда - второй вопрос. Хо-
чешь - дома помирай, хо-
чешь - лечись за деньги (к 
слову, рост платных услуг, 
по данным Счетной пала-
ты, - 25% в год). Хочешь - 
делай вид, что тебя лечат 
бесплатно.

- Практически во всех 
развитых странах назна-
ченные доктором таб-
летки входят в медстра-
ховку: человек получает 
лекарство бесплатно или 
покупает более дорогое, со-
глашаясь платить за него 
сверх заложенной в стра-
ховке стоимости. Если в 
России всем бесплатно вы-
давать таблетки, не разо-
рит ли это госбюджет?

- Чем здоровее нация, тем 
сильнее экономика страны, 
значит, здоровье человека - 

инвестиционная сфера. Если 
у работника скачет давление 
и вы вовремя не дали ему нуж-
ную таблетку для профилак-
тики инсульта, государству 
придется оплачивать работу 
скорой помощи, стационар-
ные расходы, больничный, 

терапию и реабилитацию до-
рогими лекарствами, платить 
пенсию по инвалидности, а 
человек не сможет трудить-
ся на благо государства. По 
оценкам экспертов, один вло-

женный рубль в профилак-
тику сердечно-сосуди-

стых заболеваний 
дает семь рублей 
экономии для бюд-

жета страны, а про-

филактика ортопедических 
заболеваний - три рубля на 
каждый вложенный рубль.

В Кировской области 
правительство вложило 30 
миллионов в бесплатное 
обеспечение населения ле-
карствами, получило 90 мил-
лионов эффекта...

- ...и 60 миллионов на-
правило на дальнейшую 
профилактику заболева-
ний бесплатными лекар-
ствами?

- Нет, область не смог-
ла воспользоваться этими 
деньгами. Отличная идея 
загнулась из-за межведом-
ственной проблемы: часть 
эффекта получил ФФОМС, 
часть - ФСС, часть - Пенсион-
ный фонд... Со всеми этими 
структурами надо работать, 
но Минздраву проще попро-
сить в бюджете новые деньги 
на новые пилотные проекты.

- Черная дыра какая-то, 
а не здравоохранение.

- Именно! Но не само 
здравоохранение, а его ны-
нешнее устройство. Напри-
мер, сейчас активно начина-
ют развивать телемедицину. 
Когда этот проект реализу-
ют масштабно, на 40% мож-
но будет сократить расходы 
на стационары за счет того, 
что врач на свой планшет 
будет мгновенно получать 
информацию о здоровье 
пациента. Увидев наруше-
ние в функционировании 
организма (например, пре-
дынфарктное состояние), он 
быстро купирует его, не дав 
заболеванию распростра-
ниться и привести к вызову 
скорой, больничной койке, 
инвалидности и т.д. Готов 

ли Минздрав мудро распо-
рядиться эффектом в 40% 
экономии расходов? Мин-
здрав снова попросит денег 
на развитие телемедицины, 
а прибыль получат Фонд 
соцстрахования (больнич-
ные листы), Пенсионный 
фонд (отвечает за выплату 
инвалидам), ФОМС (не по-
тратится на стационары и 
лекарства) и т.д.

ПОШАГОВАЯ ИНСТРУКЦИЯ
Как получить бесплатный препарат?
К примеру, вам поставили диагноз «язва желудка», и 
врач занес его в вашу медкарту:

зайдите на сайт www.consultant.ru (документы системы «Кон-
сультантПлюс» доступны бесплатно после 22.00 и в выход-
ные);
наберите в строке поиска «язва желудка», в открывшемся 
приказе Минздрава №773н от 09.11.2012 «Об утверждении 
стандарта специализированной медицинской помощи при 
язвенной болезни желудка, двенадцатиперстной кишки» оз-
накомьтесь с препаратами, которыми лечат язву. Вот некото-
рые из них: ранитидин, омепразол, фосфат алюминия, амокси-
циллин и т.д.;
сравните их с тем, что назначил врач: если он входит в пере-
чень, то у вас есть право получить его бесплатно; если нет - 
добиться того же самого по решению врачебной комиссии;
просите врача выписать вам бланк бесплатного рецепта; если 
он отказывается, то пишите заявление на имя главврача: про-
шу обеспечить меня лекарственным препаратом в соответ-
ствии с таким-то стандартом (ссылка на приказ Минздрава, 
который вы найдете все в том же «Консультанте»);
если опять отказ - обращайтесь в прокуратуру с просьбой 
проверить соблюдение конкретным учреждением здравоох-
ранения действующего законодательства.

ЛЕКАРСТВА 
ДОЛЖНЫ 
ВЫДАВАТЬ 
БЕСПЛАТНО!
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ВАЖНО! ВАЖНО! ВАЖНО!
Согласно приказу Минздрава РФ от 20 

декабря 2012 г. №1175н, все препараты, 

даже безрецептурные, должны выписы-

ваться на специальных бланках. Никаких 

писулек на бумажке «своей рукой». Вы-

писанный бланк рецепта - документ, ко-

торый подтверждает назначение лекар-

ства. Все назначенные врачом препараты 

должны быть внесены в карту больного, 

выписку из которой пациенту обязаны вы-

дать по его требованию.
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Касаться данная 
норма будет всех 
категорий выезжа-
ющих, начиная от 
простых туристов и 
заканчивая теми, кто 
уезжает учиться, ра-
ботать либо намерен 
остаться за границей 
на ПМЖ.

Как выяснилось, 
внести изменения 
в закон предлагает 
МИД. К главе этого 
ведомства Сергею 
Лаврову официально 
обратились соотече-
ственники, прожива-
ющие в Дании. Они 
пожаловались на то, 
что у россиян за гра-
ницей возникает все 
больше правовых 
проблем. При этом 
оплачивать услуги 
адвокатов могут да-
леко не многие. Тогда 
как в США или Евро-
пе граждане никогда 
не платят юристам 
из собственного кар-
мана: все расходы на 
себя берет страховая 
компания. Подобную 
практику теперь ре-
шено распространить 
и на наших туристов.

По предваритель-
ным оценкам, цена 
юридического полиса 
будет примерно рав-
на цене медицинской 
страховки и составит 
около 0,5 евро в день.

В какие же ситуа-
ции попадают наши 
соотечественники 
за рубежом? Напри-
мер, участились слу-
чаи отъема детей у 
семей россиян и рус-
скоязычных матерей, 
арест недвижимости. 
«К нашим соотече-
ственникам неадек-
ватное отношение... 
даже в такой 
стране, как 
Испания. Я 
уже не гово-
рю о других 
наших закля-
тых друзьях», 
- констатиру-
ет президент Ассоци-
ации русскоязычных 
адвокатов за рубежом 
Гасан Мирзоев.

Пока на юридиче-
скую помощь россия-
нам за рубежом день-
ги тратит государство. 
Но фонды юридиче-
ской поддержки Рос-
сийской Федерации 
небезразмерны. Как 
говорит Александр 
Копнин, начальник 
департамента по ра-
боте с соотечествен-
никами МИД России, 
финансовые возмож-
ности консульств Рос-
сии за рубежом огра-
ниченны. МИДу 
зачастую приходится 
бросать клич среди 
соотечественников 
с просьбой оказать 
бесплатную юридиче-
скую поддержку. «Нет 

в консульствах такой 
статьи расходов», - 
признается Копнин.

Заместитель дирек-
тора Фонда поддерж-
ки и защиты прав 
соотечественников, 
проживающих за ру-
бежом, Михаил Вла-
димиров рассказал 
историю с российским 
студентом в Германии. 
Его сбил автомобиль 
гражданки этой стра-
ны, парень повредил 

позвоночник и не мог 
передвигаться. Когда 
он находился в боль-
нице, добрые немцы 
назначили ему опеку-
на - проживающую в 
Германии гражданку 
Украины. После вы-
писки из медучреж-
дения парня и вовсе 
отдали ей на попече-
ние - за уход за ним 
украинке платили 
кругленькую сумму 
из немецкого госбюд-
жета. Неудивительно, 
что когда родители 
студента попытались 
забрать его домой, то 
украинка воспроти-
вилась. По немецким 
законам, как опекун, 
она должна была дать 
свое согласие.

«Вернуть его на 
родину можно было 
только через не-

мецкий суд, - про-
должил Михаил 
Владимиров. - Мы под-
ключили нашего кол-
легу из Франкфурта-
на-Майне, пытались 
доказать, что она пло-
хо за ним ухаживает, 
но оказалось, что до-
казать это практиче-
ски невозможно».

Как заявили в Об-
щественной палате, 
для начала юридиче-
ские страховки мож-

но опробовать 
в добровольном 
варианте. Но в 
МИДе уверены: 
добровольный 
вариант - не ва-
риант:

«Турагентства 
и так предлагают мас-
су добровольных ус-
луг: страхование бага-
жа и так далее. Турист 
все это выкидывает и 
оставляет только обя-
зательные. Если это 
возможно, то отказы-
ваются даже от меди-
цинской страховки».

В прошлом году 
было несколько пе-
чальных случаев в 
Абхазии, где меди-
цинская страховка не 
нужна. Поехала туда 
семья из Перми, по-
пала в аварию - все 
погибли. Позвонили 
родственникам, а те 
сказали, что у них нет 
денег, чтобы забрать 
трупы. Пришлось от-
правлять их домой на 
средства Абхазии.

Аделаида Сигида

Официально свою 
позицию ретейл объ-
ясняет укреплением 
рубля. Мол, когда 
рубль был слабым, 
сети позволили по-
ставщикам несколько 
повысить закупочные 
цены, теперь же на-
стало время отыграть 
назад. Однако на са-
мом деле скидок от 
своих контрагентов 
ретейл требует не 
столько из-за курса 
рубля, сколько стре-
мясь сократить по-
тери от недавно при-
нятых поправок к 
закону «О торговле». 
Напомним, они снизи-
ли максимальный раз-
мер так называемых 
ретробонусов (пре-
мии за объемы заку-
пок и продвижение 
товара) с 10 до 5%, со-
кратили сроки платы 
за товар. Поправки к 
закону принимались, 
чтобы облегчить 
давление ретейла на 
поставщиков, одна-
ко проблему во взаи-
моотношениях этих 
участников рынка 
на самом деле не ре-
шили, наоборот, усу-
губили ее. Торговые 
сети диктуют цены 
производителям, явно 
злоупотребляя своим 
доминирующим поло-
жением на рынке.

- Уже есть обраще-
ния X5 Retail Group и 
других крупных тор-
говых сетей к издате-
лям с просьбой пони-
зить отпускные цены 
на 10%, - говорит пре-
зидент Национальной 
ассоциации издателей 

(НАИ) Андрей Авдо-
нин. - Просьба не име-
ет никакого экономи-
ческого обоснования. 
Ведь что получается? 
Издержки нашей от-
расли неуклонно и 
значительно увеличи-
ваются. Мы видим: ра-
стут цены на бензин, 
тарифы естественных 
монополий на комму-
нальное обслужива-
ние, за последние пару 
лет цены на газетную 
бумагу выросли на 
47%. Чтобы остаться 
на рынке, типографии 
и издатели вынужде-
ны тоже поднимать 
цены на свою продук-
цию. Те растут, но в 
целом незначительно.

- Получается, тре-
бование ретейла про-
тиворечит самой ло-
гике рынка?

- Ею и не пахнет! А 
ведь мы знаем, к чему 
приводит искусствен-
ное навязывание цен. 
Были опыты введе-
ния фиксированных 
цен на некоторые 
продукты питания. В 
итоге те просто ис-
чезали из продажи. 
Производителя не-
возможно волюнта-
ристским образом 
заставить цены пони-
жать. Да ему проще 
перестать произво-
дить свой товар, чем 
выпускать его себе в 
убыток. И это касает-
ся не только продук-
тов, но и всех товаров, 
включая прессу.

- Ретейл объясня-
ет, что пострадал 
от нового закона о 
торговле...

- Закон ужесто-
чил взаимодействие 
сетевых магазинов с 
поставщиками про-
довольственных то-
варов. И поэтому они 
решили компенсиро-
вать свои потери за 
счет других участни-
ков рынка, в том числе 
прессы. Мы считаем 
такую позицию не-
правильной, она нару-
шает антимонополь-
ное законодательство. 
Наша ассоциация об-
ращается с просьбой 
к Федеральной анти-
монопольной службе 
рассмотреть такой не-
рыночный механизм 
работы в отношении 
печатной продукции.

- Очевидно, власть 
должна в этой си-
туации свое слово 
сказать. С высоких 
трибун же постоян-
но говорится, что 
пресса - социально 
значимый товар.

- Будем надеяться, 
но, к сожалению, у 
нас даже законом не 
закреплена социаль-
ная значимость прес-
сы. Власти отмечают, 
что пресса - важный 
элемент информаци-
онной, культурной и 
политической жизни 
общества. Так оно и 
есть, кстати, подме-
чено, что в тех реги-
онах, где киосков и 
павильонов прессы 
достаточно, выше из-
бирательная актив-
ность граждан. Там же, 
где их мало, эта актив-
ность невелика. И тем 
не менее поддержка 
печатной прессы со 
стороны властей пока 
носит преимуществен-
но словесный харак-
тер. Дальше призывов 
дело, увы, не идет.

- Чем чревато сни-
жение закупочных 
цен для прессы?

- Нынешние от-
пускные цены позво-
ляют нашей отрасли 
с трудом сводить кон-
цы с концами. Тре-
бование же крупных 
сетей понизить цены 
может оказаться ги-
бельным для многих 
изданий.

Игорь Минаев

Торговые сети 
хотят диктовать 
производителям цены
Крупнейшие торговые сети (ретейл) обратились к поставщикам 
с требованием снизить закупочные (отпускные) цены. 
Те считают подобную постановку вопроса несправедливой.Туристам 

придется 
доплачивать 

за юристов
В Общественной палате РФ прошли 

слушания о внесении изменений 
в законодательство: в ближайшее время 

всех россиян, выезжающих за рубеж, могут 
обязать наряду с медицинской страховкой 

оформлять еще и юридическую.

Чаще всего права россиян 
нарушают в странах Азии 
и Африки.КС
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О разработке стратегии по фор-
мированию здорового образа жизни 
населения медицинское ведомство 
заявило еще в январе. Приучать на-
селение к этому образу жизни пла-
нируется восемь лет, до 2025 года. В 
итоге смертность от неинфекцион-
ных заболеваний, по замыслу чинов-
ников, должна снизиться в два раза! 
На днях Минздрав согласовал про-
ект стратегии с Минпромторгом.

«Удивительно, что таких выда-
ющихся результатов по снижению 
смертности правительство намере-
но добиваться не посредством улуч-
шения медицинского обслужива-
ния, как это делается во всем мире, 
а запретами на рекламу колбасы и 
кока-колы», - удивляется глава Об-
щества защиты прав потребителей 
Алексей Самохвалов.

Помимо запрета на рекламу в 
СМИ стратегия предписывает об-
ложить вредные продукты питания 
дополнительными налогами. Хо-
роший способ пополнить бюджет! 
А это значит, что так называемые 
вредные продукты вырастут в цене. 
И это уже касается не только пеп-
си-колы и гамбургеров.

Пока критерии вредных и полез-
ных продуктов не прописаны в за-
коне, но Минздрав уже заявил о том, 
что к вредным будут отнесены про-
дукты, в которых содержится более 
1,2 г соли или 12 г сахара на каждые 
100 г. Также в число вредных попадут 
продукты с содержанием на 100 г
более 20 г животного жира, сооб-
щил внештатный специалист по ме-
дицинской профилактике Минздра-
ва России Сергей Бойцов.

«В итоге в этом списке окажется 
большинство продуктов из всех су-

ществующих, начиная от тушенки и 
сосисок, заканчивая сливочным мас-
лом», - комментирует Самохвалов.

Так, по данным Росконтроля, в 
100 г сосисок или 80 г копченой 
колбасы содержится 3,3 г соли, в 
сыре сулугуни - 2 г, в пармезане - 
1,8 г. В молочном мороженом - в 
среднем 16 г сахара, в соке - до 20 г.

Против инициативы Минздрава 
уже высказался заместитель ми-
нистра связи и массовых комму-
никаций Алексей Волин. По его 
словам, запрет на телерекламу 
вредных продуктов в дневное вре-
мя и ограничение этой рекламы в 
ночное время поставят под удар 
бюджеты телеканалов и газет, 
большинство из которых в кри-
зисные времена и без того испы-
тывают материальные трудности.

С 2012 года в России законода-
тельно запрещена реклама алкого-
ля и табака, теперь запретят еще и 
продукты. К вредным можно отне-
сти даже творог с высоким содержа-
нием жира, не говоря уже про кофе 
и шоколад. Если правительство ре-
шило позаботиться о здоровье рос-
сиян, то пускай задумается о запрете 
молока, большая часть которого, 
согласно проверкам, состоит из сур-
рогатов, считает Самохвалов.

Помимо запрета на рекламу 
Минздрав планирует в рамках 
стратегии сделать спорт доступ-
ным для россиян, а также открыть 
сеть кафе для малоимущих. Оста-
ется надеяться, что кормить в этих 
кафе будут исключительно здо-
ровой пищей, например вареной 
картошкой, квашеной капустой и 
пшенной кашей.

Аделаида Сигида

Жительница подмос-
ковного Раменского 
Людмила Макарова 
обивает пороги чинов-
ников больше 30 лет. «У 
нас в семье было пяте-
ро детей. После смерти 
родителей всех забра-
ли в детдом, но жилье 
от государства никто 
так и не получил. Один 
брат и сестра уже умер-
ли, второй брат все еще 
судится с городской 
администрацией, а тре-
тий прописался у жены 
и махнул на это дело 
рукой», - рассказывает 
Людмила Макарова.

Сама она уже успела 
выйти на пенсию. Прав-
да, по инвалидности - в 
этом году ей исполня-
ется 50 лет. В Рамен-
ское из детского дома 
в Пензенской области 
Людмила Борисовна 
приехала в 16 лет. Вер-
нее, как она говорит, 
«привезли»: «С четвер-
того класса мы пахали в 
теплице, на свиноферме 
- это все располагалось 
на территории детского 
дома. Когда приехали 
агитаторы с Раменской 
ткацкой фабрики, мы с 
радостью согласились 
на их предложение - 
нам и жилье обещали, и 
хорошие зарплаты».

Поначалу 
юных тка-
чих посели-
ли в общагу - в 
ней Людмила Ма-
карова и живет до сих 
пор. «Жилье не дава-
ли, хотя переработка 
у меня была большая, 
меня даже в газетах 
печатали», - хвалится 
пенсионерка.

Вышла замуж, роди-
ла ребенка, развелась: 
«Жилье по-прежнему 
не давали. Я ходила, по-
роги обивала. У меня 
отписок чиновников на-
копился целый шкаф!»

Потом Людмила Ма-
карова пошла по судам: 
«Какая разница, сколь-
ко мне лет? По закону 
если ты детдомовец и 
до 23 лет не получил 
жилье, то все равно 
имеешь на него право».

Родной дом в Пензен-
ской области поделили 
между собой родствен-
ники, еще когда Люд-
мила Борисовна была 
в детском доме. А мест-
ные чиновники ей до 
сих пор говорят: а чего 
это мы вам в Раменском 
жилье должны давать? 
Езжайте, откуда при-
ехали!

То вдруг у них появ-
ляется другая «отмаз-

ка»: мол, у вас с сыном 
есть социальная норма 
жилья - по 10 кв. ме-
тров на человека. Вот 
и живите себе, наслаж-
дайтесь жизнью. Что с 
того, что сыну Людми-
лы Борисовны уже 29 
лет, а в родной общаге, 
где он родился и вырос, 
три душевые кабины в 
подвале на девять эта-
жей, одна кухня на во-
семь комнат, а на этаж 
четыре туалета!

«Подала иск. Суд 
статус признал, обязал 
город дать мне жилье, 

город поставил меня 
на очередь», - 

рассказывает 
женщина.

Вот толь-
ко прошло с 
тех пор уже 
н е с к о л ь к о 

лет, а жилья 
как не было, 

так и нет. Более 
того, Людмила Ма-

карова недавно выяс-
нила, что из очереди 
ее... просто выкинули!

«Я пошла опять в 
администрацию - как 
это так? Оказалось, 
меня вычеркнули из 
очереди из-за задол-
женности за ЖКУ».

Тем временем об-
щага превратилась с 
годами из места прожи-
вания передовиков про-
изводства в форменный 
бомжатник. «Какие-то 
комнаты сдаются, там 
живут по пять человек. 
Туалетов не хватает, все 
друг другу нервы тре-
плют», - жалуется Люд-
мила Макарова.

Никаких подвижек с 
жильем не предвидит-
ся - женщина уверена, 
что скорее умрет, не до-
ждавшись положенной 
по закону жилплоща-
ди: «Мне в администра-
ции говорят: чего вы 
все ходите жалуетесь? 
Вам государство дало 
же комнату! Но мне 
государство не на халя-
ву комнату дало, я всю 
жизнь работала!»

Анна Александрова

Сирота ждет 
квартиру 32 года
Выпускница детдома Людмила Макарова 
уже успела выйти на пенсию, а чиновники 
все никак не изыщут возможность предоста-
вить ей положенную по закону жилплощадь.

Минздрав объявляет 
войну вредным продук-

там, которая, считают 
эксперты, обязательно 

ударит по карманам по-
купателей и по бюдже-

там телеканалов и газет. 
Но здоровья россиянам 

вряд ли прибавит.

Россиян спасут
от вредных продуктов... 

подняв цены

«Из-за долгов по ЖКУ чиновники не имели права снимать Макарову с 
очереди, тем более что выпускникам детских домов жилье обязаны 
давать вне очереди, - говорит председатель Ассоциации адвокатов 
России за права человека Мария Баст. - Людмила имеет все шансы 
отсудить компенсацию - такие прецеденты есть, суммы исков 
бывают самые разные: кому-то могут присудить 50 тыс. рублей, 
а кому-то - 500 тысяч. Правда, и после этого не будет никаких 
гарантий на получение жилья. Жилье дается в натуре, а деньги просто 
взыскиваются с казны...»

КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

Бывшее 
общежитие 

для 
передовиков 

теперь 
превратилось
в бомжатник.

ФОТО Т. ПАВЛОВОЙ
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Иммунитет под ударом
До последнего времени 

этот вопрос волновал разве 
что узкий круг специалистов. 
Во всем мире считается, что 
это сугубо отраслевая про-
блема, которая относится к 
области ветеринарии, а не 
здоровья человека.

В зарубежных и отече-
ственных источниках нет 
ни одного достоверно под-
твержденного случая зара-
жения человека лейкозом 
от коровьего молока. По 
крайней мере, мне их найти 
не удалось. Опрошенные спе-
циалисты не исключают воз-
можность мутации вируса, но 
считают подобный вариант 
развития маловероятным.

Никто никогда не ставил 
вопрос о влиянии молока, 
насыщенного продуктами 
жизнедеятельности вируса, 
на иммунную систему чело-
века. В первую очередь на 
иммунитет детей и кормящих 
матерей. Но есть два тревож-
ных косвенных факта: все 
больше детей рождается со 
сниженными показателя-
ми иммунного статуса и все 
больше случаев онкозаболе-
ваний среди детей в возрасте 
от одного месяца до 19 лет. И 
это общемировая тенденция.

Существует также ряд ис-
следований, доказывающих, 
что продукты жизнедеятель-
ности вируса лейкоза нега-
тивно влияют на иммунитет 
животных.

Болезнь «передовиков»
Чаще всего этим вирусом 

поражается самый продук-
тивный скот: давая больше 
молока, корова теряет свой 
иммунитет. (Для сравнения: 
дикие животные редко стра-
дают от этого заболевания 
- в пределах 5% от общей 
популяции.) А строгой систе-
мы контроля молока у нас в 
стране нет. От какой коровы 
оно попадает на молокоза-
воды, где уверены, что глу-
бокая обработка решит все 
проблемы, не знает никто, 
кроме владельца коровы.

В мире сейчас существует 
только несколько стран, по-
бедивших коровий лейкоз. 
Среди них с определенной 
долей уверенности можно 
говорить только о Финлян-
дии и, как ни странно, Бело-
руссии, которая заявляет, что 
за восемь лет ей удалось из-
бавиться от этого недуга. В 
Америке не слишком беспо-
коятся насчет опасности лей-
козного молока. Некоторые 
эксперты говорят, что доля 
зараженного скота в некото-
рых штатах достигает 80%. 
Фактически весь мир пьет 
лейкозное молоко и в ус не 
дует.

Трудности перехода
В России ситуация с лейко-

зом крупного рогатого скота 
довольно печальная. Но оце-
нить масштаб бедствия не 
представляется возможным. 
Самое свежее официальное 

исследование опубликова-
но Федеральным центром 
охраны здоровья животных 
(ФГБУ «ВНИИЗЖ») в 2015 
году. Центр провел иссле-
дование более чем 23 тыс. 
полевых образцов биологи-
ческого материала в 183 хо-
зяйствах 43 регионов. Анализ 
образцов показал, что 
33% из них содержали 
геном возбудителя лей-
коза.

Международное эпи-
зоотическое бюро за-
писало Россию в катего-
рию неблагополучных 
по лейкозу среди стран 
Евразийского экономи-
ческого союза. Пока-
затель заболеваемости 
лейкозом среди коров 
колеблется от 30 до 
70% в зависимости от 
региона. Похоже, системная 
работа на государственном 
уровне здесь не ведется, хотя 
должна бы.

В 2011 году был принят 
технический регламент Та-
моженного союза «О безо-
пасности пищевой продук-
ции». Все страны, включая 
Российскую Федерацию, со-
гласились придерживаться 
требований техрегламента о 
недопустимости использова-
ния молока от лейкозных ко-
ров с 1 января 2016 года.

На переходный период 
было щедро отведено пять 
лет. Молоко, полученное от 
больных лейкозом коров, 
разрешается использовать 
для переработки и получения 
молочных продуктов, если 
оно будет подвергнуто пасте-
ризации.

- Отрасль оказалась не 
готова к требованиям тех-
нического регламента. Не-
обходима комплексная го-
сударственная программа. 
О чем говорить, если у нас в 
некоторых хозяйствах до сих 
пор доят руками? - говорит 
директор департамента по 

связям с общественностью и 
государственными органами 
Национального союза произ-
водителей молока (Союзмо-
локо) Мария Жебит.

Треть поголовья 
под нож?

Теперь посмотрим стати-
стику производства молока, 
которое, если рассуждать 
логически, должно было бы 
существенно упасть. Данные 
Минсельхоза: «За январь 
- октябрь 2016 года произ-
водство молока составило 
26,4 млн тонн (99,3% к 2015 
году)». Но официально лей-
козного молока в России нет. 
(Как не было секса в Совет-
ском Союзе?) Минсельхоз 
даже готовит изменения в 
техрегламент «О безопасно-

сти пищевой продукции», раз-
решающие использовать в 
производстве молоко коров, 
инфицированных лейкозом.

Вместо того чтобы си-
стемно бороться за чистоту 
молока, Россия раз за разом 
обращается в Евразийскую 
экономическую комиссию о 

продлении срока вступле-
ния в силу регламента в ча-
сти запрета на использова-
ние молока от лейкозных 
коров.

По оценке министра 
сельского хозяйства РФ 
Александра Ткачева, де-
фицит молока в России со-
ставляет около 8 млн тонн, 
на его ликвидацию придет-
ся потратить 5-7 лет. Если 
треть поголовья крупного 
рогатого скота (заражен-
ного вирусом) пустить под 

нож, то молочная отрасль 
оправится от удара очень не 
скоро.

Вести с полей
С советских времен лей-

козное молоко используется 
в переработке. С тех самых 
пор существует норма, со-
гласно которой на пере-
работку поступает только 
пастеризованное молоко. И 
вот неожиданно, по край-
ней мере, для крестьян, это 
правило оказывается недей-
ствительным. С 1 января 2016 
года лейкозное молоко не по-
ступает на переработку.

- Запутанная ситуация, 
- говорит руководитель ре-
гиональной Ассоциации 
сельхозпроизводителей и 
агросервисных организаций 

Владимир Алфеев. - Слишком 
много неизвестных. Действи-
тельно ли опасно это молоко? 
Нет ответа. Зато есть запрет 
и невнятная позиция чинов-
ников, которые снова остави-
ли крестьянина один на один 
с этой проблемой. Никто не 
хочет принимать решения, то 
ли разрешить, то ли оконча-
тельно запретить лейкозное 
молоко. Видимо, надеются на 
чудо, думают, что крестьяне 
сами справятся.

В результате сложилась 
обычная для России ситуа-
ция. Официально лейкозное 
молоко не поступает на пере-
работку, а неофициально все 

осталось, как было.
- В России дефи-

цит молока, поэтому 
всегда можно догово-

риться и сдать молоко 
из проблемного хозяй-

ства, - продолжает Вла-
димир Алфеев. - Конечно, 

не все производители его 
принимают, но многие не 
столь принципиальны.

Далеко не у всех животно-
водческих хозяйств есть воз-
можность самостоятельно 
вылечить своих буренок. 
Проблема, напомним, в том, 

что именно самые произво-
дительные коровы наиболее 
подвержены риску зараже-
ния лейкозом.

- В основном это западные 
породы, которые дают са-
мые сильные удои, - уточняет 
Владимир Алфеев. - Наши 
коровы, например ярослав-
ская порода, устойчивы к 
этому вирусу, но надои у них 
меньше.

Ленинградская 
аномалия

- Согласно отечественным 
исследованиям, лейкозная ко-
рова дает почти на 13% мень-
ше продуктивности, - говорит 
главный аналитик Молочно-
го союза России Рауф Хилва. - 
Это большие экономические 
потери как для отдельного 
молочного хозяйства, так и 
для всей страны. Грубо го-
воря, ежегодно минимум 700 
тыс. тонн молока выпадает 
из-за лейкоза. Хотя необхо-
димые мероприятия можно 
провести в рамках перерас-
пределения существующих 
программ, то есть в рамках 
существующего бюджета.

И это сделали, к примеру, в 
Ленинградской области. Там 
за несколько лет своими си-
лами полностью решили эту 
проблему. Лечение лейкоза 
коров - это инвестиции в про-
дуктивность, качество моло-
ка и эффективность всего 
молочного производства.

Успехи Ленинградской 
области лежат в системной 
и профессиональной рабо-
те региональных властей и 
местной ветеринарной служ-
бы. Опыт этой области по-
казывает, что заразу можно 
победить и без помощи фе-
дерального центра. Может, 
Минсельхозу наконец за-
няться делом и вылечить рус-
скую буренку?

Вячеслав Степовой

В России каждая третья корова больна лейкозом, а, следовательно, 
практически каждая третья бутылка молока, произведенная из отечественного 

сырья, сделана с использованием лейкозного молока. Но что значит 
«лейкозное молоко»? Опасно ли это для человека, тем более для детей?

Все больше детей рождается со 
сниженными показателями им-
мунного статуса и все больше 
случаев онкозаболеваний среди 
детей в возрасте от одного меся-
ца до 19 лет. И это общемировая 
тенденция.
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Адвокат Сергей Павлюченко: 
Трудовое законодательство 
не содержит нормы, кото-
рая обязывала бы работника 
представлять работодателю 

сведения, которые никак не касают-
ся трудовой функции. Кроме того, и 
Конституция РФ гарантирует каж-
дому неприкосновенность частной 
жизни. Даже если у работника есть 
задолженность по оплате ЖКУ, то 
это никаким образом не влияет на 
трудовые отношения между рабо-
тодателем и работником.

Ваш работодатель видимо, на-
читался информации о том, что те-
перь Федеральная служба судебных 

приставов может передавать рабо-
тодателю исполнительные листы 
по задолженности по оплате ЖКУ 
на удержание ее из зарплаты, как 
это делает в отношении удержания 
алиментов. Все это дополнительная 
работа, которой работодателю не 
хочется заниматься. У меня в прак-
тике был случай, когда на предпри-
ятии существовал негласный запрет 
на прием на работу людей, имею-
щих задолженности по алиментам, 
так как бухгалтерия не желала за-
ниматься вопросами перечисления, 
возврата исполнительного листа 
судебным приставам после увольне-
ния работника и т.д.».

Долги по оплате ЖКУ работе 
не помеха

Работодатель требует от меня ежемесячно отчитываться о за-
долженности по квартплате. Законны ли его действия?

Владимир Ложкин, г. Ульяновск.?

!

Юрист Валентин Артюхин: 
«Если вы не являетесь по-
ручителем вашей матери 
по каким-либо из указан-

ных заемных обязательств, то 
кредиторы не вправе 
требовать от вас их ис-
полнения (п. 3 ст. 308 
Гражданского кодекса 
РФ: «Обязательство не 
создает обязанностей 
для лиц, не участвую-
щих в нем в качестве 
сторон (для третьих 
лиц)»). После смерти 
должника наследники, 
принявшие наслед-
ство, отвечают по его 
долгам в пределах сто-
имости перешедшего к 

ним имущества (ст. 1175 ГК РФ), 
но если у вашей мамы ничего нет 
и она вам ничего не оставляет по 
наследству, то платить ничего и 
не придется».

Кто взял кредит, тот и отдает
Моя мать взяла два кредита и шесть займов в «Быстро день-
ги». У нее пенсия 14 тыс. руб., и вся она уходит на кредиты, а на 
займы уже ничего не остается, из-за чего набежал долг 150 тыс. 
руб. Мама живет со мной в моей квартире, у нее недвижимости 
нет, и мне звонят коллекторы и говорят, что я должен запла-
тить долги за мать. Мне также сказали, что после смерти ма-
тери я все равно должен буду оплатить ее долги. Это так?

Г.К. Волков, г. Нижний Новгород.

?

!

Елена Евплонова, началь-
ник научно-технического 
центра ОАО «Объедине-
ние «Ярославские краски»: 

«Ассоциация взяла на себя обя-
занность проинформировать 
покупателей, научить их от-
личать качественную, эколо-
гически безопасную продукцию 
от той, которую даже кра-
ской назвать нельзя». 

Особое внимание эксперты 
уделили специальной маркиров-
ке для продукции, прошедшей 
строгую проверку качества. Для 

этих целей был разработан знак 
«Одобрено Ассоциацией каче-
ства краски». Этот знак, разме-
щенный на банке, гарантирует, 
что продукция соответствует 
требованиям ГОСТа по эколо-
гичности и безопасности (не со-
держит опасных для человека 
метанола, тяжелых металлов 

и пигментного 
хромата свинца), 
а также соответ-
ствует заявлен-
ным качествен-
ным критериям. 

Как отличить хорошую краску 
от плохой?

В рамках 21-й международной выставки «Интерлакокра-
ска-2017» состоялась открытая дискуссия о проблемах обе-
спечения безопасности и качества лакокрасочных матери-
алов (ЛКМ), организованная Ассоциацией качества краски 
(АКК). На что же смотреть при выборе краски?

?

!

Подготовила Елена Хакимова

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Отказ 
от наследства 
необратим

Четыре месяца назад умер 
отец. Спустя два месяца 
мама должна была всту-
пить в наследство (я, как 
единственный сын, от доли 
отцовского наследства 
(полквартиры) отказался 
письменно, полагая, что ког-
да-нибудь унаследую все иму-
щество матери). Но мама 
неожиданно слегла с тяже-
лой болезнью, и неизвестно, 
успеет ли вступить в на-
следство. Что останется 
мне, если матушка в случае 
фатального исхода не успеет 
оформить наследственные 
дела? Куда денется часть 
отцовской доли, от которой 
я отказался? Может, мне 
стоит переписать заявле-
ние?

 Илья Пашков, г.Москва.

Адвокат, президент Гильдии 
юристов рынка недвижимо-
сти Олег Сухов: «Отказ от на-
следства не может быть взят 
обратно (ст. 1157 Граждан-

ского кодекса РФ). Если вы - един-
ственный наследник вашей мате-
ри, то беспокоиться не о чем, будет 
применено правило о наследствен-
ной трансмиссии. Наследственная 
трансмиссия - это переход права на 
принятие наследства к другим ли-
цам, когда наследник, призванный 
к наследованию по закону или по 
завещанию, умер после открытия 
наследства, не успев принять его в 
установленный срок (п. 1 ст. 1156 
ГК РФ). Тогда к наследованию от-
крывшегося наследства вместо 
первого наследника призываются 
уже его наследники. При этом вто-
рой наследник должен принять на-
следство в порядке трансмиссии в 
течение оставшейся после смерти 
наследника первой части шести-
месячного срока для принятия на-
следства. Если оставшаяся часть 
срока, установленного для приня-
тия наследства, составляет менее 
трех месяцев, она удлиняется до 
трех месяцев (п. 2 ст. 1156 ГК РФ)».

?
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Не все мы 
делим пополам

Хочу развестись с мужем. В 
квартире выделенные на нас 
двух доли. Но у нас есть еще 
«газель» и огород, который 
достался супругу в наслед-
ство до свадьбы, хотя доку-
менты на него он оформил, 
находясь уже в браке. Сад 
считается совместно нажи-
тым?

Ира М., г. Липецк.

Юрисконсульт Аркадий Бе-
ликов: «Что касается жи-
лищного вопроса, вы можете 
либо продать квартиру сооб-
ща и поделить деньги поров-

ну между вами, либо попробовать 
продать свою долю и приобрести 
себе другое жилье. Также и с авто-
мобилем. Это совместно нажитое 
имущество, соответственно можно 
заявить иск о разделе имущества 
либо продать машину, а деньги по-
делить пополам. А вот имущество, 
полученное по наследству, являет-
ся личной собственностью вашего 
мужа».

?

!

Карта 
для инвалида

Я парализован ниже пояса и 
нахожусь в доме инвалидов, 
но хочу оформить дебето-
вую карту, чтобы родные 
могли перечислять на нее 
деньги и я мог совершать по-
купки в интернете. В банк я 
пойти не могу.

  Инвалид I гр. Григорий Л., 
г. Владимир.

Юрисконсульт Алла Гребе-
нюк: «Помощь в оформле-
нии дебетовой карты банка 
вам может оказать социаль-
ный работник учреждения 

(дома инвалидов) либо иное лицо 
(в том числе родственник) по до-
веренности, которая должна быть 
заверена должностным лицом уч-
реждения».

?

!
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На Первом начался сериал «Мурка». Возмож-
но, первое кино, которое сняли... по песне.

Песню «Мурка» знают все. А вот была ли в дей-
ствительности знаменитая Маруся Климова - допод-
линно неизвестно. Киношники решили раскопать ее 
историю.

- «Мурка» - самая популярная песня ХХ века, ко-
торую принято считать чуть ли не гимном крими-
нального мира, - на самом деле не что иное, как песня 
о секретной операции ЧК. А сама Маруся Климова 
- реальный персонаж, всю жизнь проработала в се-
кретном подразделении ГубЧК, ГПУ, - уверен сцена-
рист Андрей Калитин.

По его словам, больше 
полутора лет создатели 
фильма работали в архивах 
уголовного розыска, соби-
рали факты по крупицам. И 
выяснили: Маруся Климова 
действительно существова-
ла.

- В Одессе в 20-х годах 
прошлого века была про-
ведена одна из наиболее за-
секреченных и уникальных 
операций ГубЧК, - продол-
жает Калитин. - Опергруп-
па московской милиции, 
перевоплотившись в банду, 

отправилась к криминальной «жемчужине у моря», 
чтобы разоблачить шайку воров, а главное - найти 
их главаря. Мы нашли учетную карточку Марии 
Прокофьевны Климовой, тогда ей было 25 лет. Она 
была агентом МУРа, и через какое-то время именно 
ей поручили возглавить «банду».

Кстати, не менее сложными и драматичными 
были поиски образа у актрисы Марии Луговой, ко-
торая сыграла свою знаменитую тезку.

- Я думала: ведь почему-то взрослые серьезные 
мужчины вдруг верили этой маленькой, худенькой 
девочке. И тогда в моей голове возник образ вол-

чонка. Непонятно, что она 
сделает в следующую секун-
ду: может достать маузер, мо-
жет ножом ударить по руке, 
может поцеловать. Ее сила 
- в эффекте неожиданности. 
Но когда вдруг она впервые в 
жизни начинает чувствовать 
себя женщиной, когда напро-
тив нее не пистолет, а мужское 
обаяние и сила, она абсолютно 
не знает, как себя вести, и ста-
новится абсолютным ребен-
ком. Этот внутренний конф-
ликт и является главным для 
Маруси Климовой.

Ирина Иванова

1. Главный герой - американец. 
Идеально говорит по-русски, все 
знает и умеет.

Михаил Любимов, полковник 
внешней разведки, кандидат 
исторических наук: Американ-
ские шпионы в России - это не 
американцы, а, как правило, рус-
ские, которые по идейным сообра-
жениям или за деньги трудятся на 
разведку США. Или, к примеру, на 
них собрали компромат и они вы-
нужденно оказались «на крючке». 
Это могут быть как высокопо-
ставленные персоны, так и самые 
обычные люди. Вербуют их чаще 
всего за границей (поехали на от-
дых или же по делам). Кроме того, 
в Америке живет много русских, 
кого-то ЦРУ может завербовать 
и отправить в Россию шпионить. 
Такого, чтобы американцы гото-
вили своего гражданина, амери-
канца, для отправки к нам и специ-
ально обучали его русскому языку, 
- такого нет.

Аркадий Яровой, офицер КГБ 
в отставке: А вот наших развед-
чиков - российских и советских в 
свое время - готовили к работе за 
границей, очевидно, не доверяя эту 
миссию иностранцам. Взять хотя 
бы известного нашего разведчика 
Зорге: он в совершенстве владел 

японским, немецким и английским 
и, работая в этих странах, легко 
сходил за своего. Или, к примеру, 
родной дядя Никиты Михалкова 
- Михаил, он знал в совершенстве 
более десяти языков, во время Ве-
ликой Отечественной войны ра-
ботал под прикрытием в Германии, 
во Франции, в Италии... Ни того ни 
другого ни разу не вычислили. Вот 
это были герои. А в кино америка-
нец-супермен - это не только непа-
триотично, но и неправдиво.

2. Не без труда выживает в усло-
виях российской реальности.

Яровой: Если мы допустим, что 
к нам приедет именно шпион-аме-
риканец, да, наверное, ему сложно 
будет воспринять нашу россий-
скую действительность. Главная 
задача, прежде чем начать соби-
рать ценные сведения, - устано-
вить связи, создать круг общения, 
чтобы получать информацию. 
Главные качества шпиона - ком-
муникабельность и доброжела-
тельность. Ну а распознать шпи-
она непросто. Пока не прихватят, 
как говорится, «на горяченьком».

Любимов: Среди шпионов 
нет супергероев. Это обыкно-
венный человек. Не все умеет. 
Может спиться - и бывали слу-
чаи. Может бегать за каждой 

юбкой. Ничто человеческое, 
как говорится, не чуждо. Может 
и попасться.

3. Шпионит в филиале Газпрома 
в небольшом северном городке.

Яровой: Это чистой воды вы-
думка сценаристов.

Любимов: Военные базы, где 
производятся ракеты, Кремль - 
выведать политические секреты 
- вот круг интересов «засланцев» и 
их руководителей. Газпром? Не ду-
маю. Маловероятно, чтобы пред-
ставлял первостепенный интерес 
для американцев.

4. Внешность у американского 
шпиона (в исполнении актера Ле-
онида Бичевина) самая заурядная.

Яровой: В советское время раз-
ведчиков воспринимали по образу 
«главных разведчиков советского 
кино» - Тихонова («Семнадцать 
мгновений весны») и Баниониса 
(«Мертвый сезон»)...

Любимов: ...Такими развед-
чики-шпионы, конечно, быть не 
могут - ни наши, ни чужие: слиш-
ком заметные и яркие. Скажем, 
двухметровый красавец - пло-
хой шпион. К примеру, режиссер 
Владимир Бортко снимал фильм 
«Душа шпиона» по моей книге, 
главную роль сыграл актер Ан-
дрей Чернышов. Я говорил Борт-
ко, что тот не подходит - слиш-
ком уж красив. На что режиссер 
возразил: «Я о зрителях думаю, а 
не о вашей правде жизни» - мол, 
зрителям нравятся красавцы. Ак-
тер в сериале «Адаптация» в этом 
плане более достоверен: у него 
самая обычная внешность. Какая 
и требуется для этой профессии.

5. Фээсбэшник Валера в кино 
выставлен недалеким персонажем.

Любимов: А вы думаете, в этих 
структурах одни умники собра-
лись? Нет. Как говорится в посло-
вице, «дураков не сеют, не пашут, 
они сами родятся». Всюду есть ду-
раки - и в разведке, и в контрраз-
ведке. И в России, и в Америке - где 
угодно.

Марта Черемнова
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СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
с  Татьяной  Веденской

Одной «Минуты славы» хватило, чтобы 
весь телевизионный мир «ославил» Рена-
ту Литвинову и Владимира Познера за их 
чудовищно неэтичное, недопустимое от-
ношение к танцору Евгению Смирнову. Од-
нако причины их поведения и последствия 
случившегося потрясают еще больше. В 
«Минуту славы» на этот раз нам можно 
смотреться, как в зеркало...

Итак, что же произошло? Шоу «Минута 
славы» на Первом - это не только и не столь-
ко поиски талантов, а «нелепости» и «неслы-
ханности», с которыми конкурсанты ничтоже 
сумняшеся предстают на суд мирской. Такое 
жестокое развлечение в духе «Голодных игр», 
где «чем страннее, тем лучше». Задача же ка-
призно-справедливого жюри - на все эти неле-
пости тыкать пальцем, что они и делают, ста-
рательно рисуясь на фоне конкурсантов.

Казалось бы, чем тогда должен удивить и 
даже возмутить одноногий танцор? Что тако-
го выходящего за рамки в его танце? О каких 
таких «запрещенных приемах» говорит Вла-
димир Познер? Евгений танцует профессио-

нально, занимается этим много лет, и делает 
он это великолепно. Почему бы ему не по-
участвовать в конкурсе в конце концов? Но 
Познер против, он считает это «запрещенным 
приемом». А рекомендация «пристегнуть вто-
рую ногу» от Литвиновой и вовсе за гранью 
добра и зла. Так в чем же все-таки «запрещен-
ность» происходящего?

Может, в том, что Литвинова и Познер не 
желают видеть одноногого танцора-инвали-
да? Может, неприятно им? Что ж, тогда в этом 
они не одиноки. Именно так отводят взгляды 
от инвалидов на улицах, именно поэтому у нас 
для них отдельные школы, отдельные жизни. 
Отдельные пандусы в домах - такие, что ко-
лясочнику ни за что самому не съехать. Мы 
не хотим, чтобы он выезжал во двор, играл 
с нами, учился с нами, работал с нами, жил с 
нами. В России быть инвалидом - это стать че-
ловеком-невидимкой.

История Евгения Смирнова не фарс, не аб-
сурд, а тяжелая, невыносимая правда. За ним - 
сотни тысяч людей-инвалидов, которых наше 
общество даже не хочет замечать. Таков наш 
менталитет. Мы не хотим судить одноногого 
танцора по справедливости, мы не хотим его 
даже видеть на сцене. Мы стремимся оставить 
весь «этот кошмар» за кадром. Нам «неприят-
но», мы страдаем, оттого что вынуждены смо-
треть на «такое». Нам «неприятно», а должно 
быть стыдно. Евгений танцует, он улыбается, 
он живет полной жизнью вопреки всем злым и 
бессмысленным общественным табу, которые 
мы на него навесили. Дай бог ему сил и здоро-
вья прорваться сквозь пелену общественной 
косности и глупости. А Познер с Литвиновой 
свою «минуту позора» уже получили...

МИНУТА ПОЗОРА

Правда и ложь «АДАПТАЦИИ»
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«МУРКА была агентом МУРа»

Комедийный сериал «Адаптация» - о злоключениях амери-
канского шпиона в России - вызывает далеко не однознач-
ные отклики зрителей. Реальные разведчики прокомменти-
ровали «МН», что в фильме похоже на правду, а что - чистой 
воды выдумка сценаристов.

Литвинова и Познер: слово - не воробей

Ради съемок Мария вдвое укоротила волосы
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ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ
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Сериал «Кухня» - 
давно уже больше, 
чем просто сериал. 
Он разросся сезона-
ми, продолжениями, 
вариациями полно-
го метра. Очередная 
называется «Кухня. 
Последняя битва». 
В одной из главных 
ролей - уже хорошо 
знакомый зрителям 
Никита Тарасов.

- Никита, «Кухня» 
собрала много людей с 
отменным чувством 
юмора. Вне съемок, на-
верное, весело проводи-
ли время?

- Ну да, не секрет, 
что актерский коллек-
тив проекта «Кухня» 
очень дружный. После 
рабочей смены мы со-
бирались в холле отеля, 
рассуждали о россий-
ском кинематографе, 
пели песни из советских 
фильмов и выклады-
вали снимки в «Инста-
грам». Правда, наутро, 
как правило, их удаляли.

- Известно, что 
стать актером вы ре-
шили не сразу. Какое-
то время работали 
диджеем на радиостан-
ции, писали музыку. Но 
все изменила встреча 
с Олегом Табаковым. 
Расскажите о ней под-
робнее.

- Наверное, в то время 
на всей Земле жил толь-
ко один человек, кото-
рый свято верил в то, что 
я стану актером. Это мой 
школьный педагог по ли-
тературе Дина Павловна 
Золотинская. «Вам, Ни-
кита, дорога в Москву! 
- говорила она мне. - В 
Щукинское, в «Щепку», 

во МХАТ!» В ответ я 
только разводил руками 
и улыбался. С детства за-
нимался музыкой и твер-
до был уверен, что буду 
продолжать сочинять и 
исполнять свои песни. Но 
коротенькое объявле-
ние в газете перевернуло 
ход событий. В малень-
кой заметке значилось: 
«Олег Табаков приедет 
в Ригу (Тарасов родом 
из латвийской столицы. 
- Ред.) отбирать студен-
тов к себе на курс». Не то 
чтобы я загорелся - мне 
было крайне важно уви-
деть воочию великого 
мэтра. Просто увидеть. 
Поэтому я даже не осо-
бо готовился. Все про-
исходило в просторном 
зале на фоне огромных 
окон, за которыми играл 
уличный музыкант, из-
давая чудовищные звуки. 
Читать под них Есенина 
было невозможно. Как 
меня взяли, не знаю.

- Но, став студен-
том, вы не оставили 
своего увлечения музы-
кой, даже создали груп-
пу. Какова ее судьба?

- С музыкантами мы 
активно выступали до 
появления в моей жизни 
сериала «Кухня». Сам со-
чинял, сам исполнял, сам 

занимался рекламой и 
продвижением. Ночью 
бродил по клубной Мо-
скве с клеем и ножница-
ми, развешивал афиши. 
В этом нет ничего по-
стыдного. Я и сейчас от-
крыто заявляю, что хочу 
продолжать выступать! 
Музыкальный коллектив 
«Никита Тарасов» ищет 
продюсера!

- Но пока у вас нет 
отбоя от предложений 
в кино. В каких филь-
мах в ближайшее время 
увидим?

- В сериале «Гостини-
ца «Россия» я партработ-
ник, правая рука первого 
секретаря Московского 
горкома Гришина. В 
«Журналюгах» мой ге-
рой - ученый засекре-
ченной лаборатории. А в 
приключенческой драме 
«Рок» играю юриста ра-
диостанции.

- Для какой из ролей 
пришлось больше всего 
учиться чему-то допол-
нительно?

- Пожалуй, самой запо-
минающейся подготов-
кой был период чтения 
дневников Николая Пав-
ловича Романова. Хотя в 
самой картине «Монах и 
бес» автор лишь намека-
ет на исторические фак-

ты, но мне было важно 
попытаться понять, кем 
в действительности был 
мой герой, молодой Ни-
колай I, именно в тот пе-
риод царствования. Я чи-
тал, записывал в дневник. 
Все «пометки на полях» 
сохранены: «Высокого 
роста, сухощав. Свежесть 
лица и все в нем выказы-
вало железное здоровье 
и служило доказатель-
ством, что юность не 
была изнежена и жизнь 
сопровождалась трезво-
стью и умеренностью. В 
физическом отношении 
он был превосходнее всех 
мужчин из генералите-
та...» И так далее.

- А правда, что ради 
роли Луи Бенуа в «Кух-
не» вам пришлось учить 
французский язык? 

- Подготовка к конди-
теру Луи началась за две 
недели до старта съемок 
первого сезона сериала 
«Кухня» и продолжалась 
уже в процессе. И на ку-
линарные курсы нас от-
правили, и мастер-классы 
именитых кондитеров 
я изучал. Но мелодика 
языка для меня была и 
остается самой важной. 
Несколько раз ездил на 
родину Луи - в Прованс. 
Не только для ежеднев-
ного поглощения крем-
брюле, но и для общения 
с местными поварами. 
Жители Прованса гово-
рят нараспев, как будто 
поют веселую детскую 
песенку. Это и стало для 
меня ключом к роли.

- Как думаете, какие 
качества в первую оче-
редь помогли вам состо-
яться в профессии?

- Я уже состоялся? Мне 
всегда казалось, что так 
должны говорить о тех, 
чей творческий путь уже 
пройден. А я только начи-
наю! Но думаю, что ника-
кого рецепта успеха нет. 
Лишь везение, трудолю-
бие и адекватное воспри-
ятие себя в пространстве.
Екатерина Шитикова

 

Скандалы, интриги, расследования... пока 
не возвращаются на НТВ. Зато там снова 
появится великий и ужасный Глеб Пьяных, 
который выступит в неожиданном для себя 
амплуа, - он будет вести новое кулинарное 
шоу «Битва шефов».

- Я ни за что не взялся бы за подобное 
шоу в его привычной форме, - говорит 
Глеб Пьяных. - Мне нравятся живые про-
екты с настоящими эмоциями, какими бы 
они ни были...

Однако телеведущий заверил, что он 
дал свое согласие лишь после того, как са-
молично убедился: новый проект - это не 
просто добрососедская встреча поваров у 
общей плиты, а настоящая кулинарная ба-
талия.

Участников проекта выбирали из пова-
ров по всей стране, они-то и станут между 

собой соревноваться. Судить поединки бу-
дет профессиональное жюри... Между тем 
уже сейчас на странице Глеба в соцсети 
поклонники и друзья поздравляют теле-
ведущего с возвращением. Ведь после того 
как семь лет подряд (с 2005 по 2012 год) 
Глеб каждый уик-энд шокировал зрителей 
программой «Максимум», больше столь 
удачных проектов в его телекарьере не 
было. Скажем, «Анатомия дня» с ведущим 
Пьяных продержалась в эфире лишь чуть 
больше года и вистов ему явно не добавила.

Теперь же у известного телеведущего 
появился шанс снова сразить зрителей на-
повал. Правда, уже интригами и сканда-
лами исключительно кулинарного свой-
ства...

Ксения Позднякова

Безумная популярность 17-летней Диа-
ны Шурыгиной, которая практически 
не выходит из студии «Пусть говорят», 
породила в кулуарах «Останкино» не-
ожиданный слух: дескать, в скором вре-
мени девушка заменит Розу Сябитову в 
программе «Давай поженимся!».

Учитывая то, какие рейтинги по-
казывают программы с участием Диа-
ны (17-летняя жительница Ульяновска,
ставшая жертвой изнасилования), и то, с ка-
кой настойчивостью девушку вновь и вновь 
приглашают в студию к Андрею Малахову, 
слух не кажется таким уж неправдоподобным. 
На недавней презентации одного из фильмов 
Роза Сябитова его прокомментировала.

- Только два дня светит солнце, стоит пре-
красная погода, а вы такие страшные вещи 
тут рассказываете, прекратите немедлен-
но! - возмутилась знаменитая сваха. - У нас 
хоть любят делать рейтинги на скандаль-
ных темах, но всему же есть предел! Вы, 
наверное, думаете, что наступило первое 
апреля, но вы ошибаетесь. И вообще, как 
может Шурыгина заменить меня?! Бред, 
кого она сватать будет? И с кем?..

Впрочем, после презентации Роза стала 
активно кому-то названивать. Вероятно, 
для собственного успокоения решила все-
таки проверить информацию.

Андрей Князев

Когда-то они блеснули в фильме «Ретро втроем». По-
том «втроем» оказались с певицей Алсу - снялись в 
скандальном клипе юной певицы. Теперь спустя годы 
встретились, чтобы разыграть «Бумажный брак».

Великолепный дуэт - Елена Яковлева и Сергей Мако-
вецкий - сыграет в трогательном, смешном и одновремен-
но грустном спектакле «Бумажный брак» 20 марта на сце-
не театра «Содружество актеров Таганки».

Невыносимый американец Стивен лечится от непо-
нятной болезни. А быть может, просто притворяется 
больным, чтобы безнаказанно проявлять свой тяжелый 
характер. Рядом с ним всегда находится сиделка, которая 
терпит все это только из-за выгодной работы, но каждый 
день собирается сбежать, покинуть этот замкнутый круг. 
А также врач Стивена, собирающийся уехать на работу в 
Америку. На самом деле все трое - удивительно одиноки и 
вряд ли кому-то нужны. Именно поэтому они вместе. Хотя 
бы для того, чтобы поддерживать друг друга...

Ирина Иванова

МАКОВЕЦКИЙ и 
ЯКОВЛЕВА снова вместе

ПЬЯНЫХ 
готов к «Битве»
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  Никита ТАРАСОВ: 
«Я только начинаю!»
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- Виталий, эта любовь к 
животным - она у вас с дет-
ства?

- Ну да, были у меня собач-
ки, кошечки. Из школы при-
носил завтраки бездомным 
псам. После армии (я служил 
на Северном флоте) рабо-
тал дальнобойщиком и за-
вел собаку. Доберманша Аза 
ездила со мной в рейсы, все 
понимала. Скажем, иду с ней 
по улице, встречаю друга. Ре-
шили зайти в кафе - нас оста-
навливают: с собакой нельзя. 
Я снимаю поводок с руки, 
наматываю ей на шею, засте-
гиваю карабин, говорю: «Иди 
домой». И она шла. Все соседи 
Азу знали, в подъезд пускали. 
Она поднималась на этаж, 
скреблась в дверь, и мама от-
крывала.

- Как же получилось, что 
из дальнобойщика вы стали 
королем манежа?

- Можно сказать, случай-
ность помогла. В середине 
90-х работы было много, а 
платили нерегулярно. И тут 
один приятель (Сергей Бе-
ляков, он был в цирке адми-
нистратором, а мы выросли 
в одном дворе) предложил 
поработать в Забайкальской 
филармонии. Я подумал, что, 
наверное, это интересно. На-
чал с того, что возил арти-
стов. А потом вышло так, что 
Сергей создал собственный 
номер, купил животных. Я 
стал работать у него водите-
лем и ассистентом. Чистил 
вольеры, кормил тигров и 
львов. Постепенно и они ко 
мне привыкли, и я к ним. По-
том стал участвовать в репе-
тициях, иногда и без Сергея. 
А как-то раз он не успевал 
на представление и позвонил 
мне, попросил, чтобы я его 
заменил. И когда понял, что 
боевое крещение я прошел с 
честью, сказал: «Работай!»

«Я был уверен, 
что все, конец...»

- Виталий, и все-таки 
что же случилось в тот ро-
ковой день?

- Были обычные гастро-
ли в Костроме. Я отработал 
представление, поехал в Мо-
скву. Уже подъезжал к городу, 
но там авария случилась, об-
разовалась огромная пробка, 
и я решил поехать в объезд. 
Выехал на трассу Тверь - Мо-
сква. Вдруг вижу: передо мной 
изуродованный уазик, из него 
вылезает парень, а другой ле-
жит прямо на проезжей ча-
сти - видимо, его выбросило, 
потому что рядом валялись 
осколки лобового стекла. 
Конечно, притормозил. Под-
бегаю к тому, что вылез из 
машины, он говорит, что все 
вроде бы ничего, только ноги 
придавило. Я к тому, что на 
асфальте, не знаю, живой или 
мертвый. Хотел убрать его с 
дороги, но вдруг вижу: едет 
фура. Она ехала по правой 
стороне, мы были на левой. 
Но жуткий гололед, и фуру 
начинает заносить, она бук-
вально летит на нас. Я взял в 
охапку этого парня, собрался 
с силами, перебросил его че-

рез отбойник. А мне самому 
не хватило каких-то секунд. 
Удар пришелся прямо по 
моим ногам: одну оторвало, 
другая оказалась сломана. 
Кровь хлещет, боль такая, 
что перехватывает дыха-
ние. И только одна мысль 
в голове: жить осталось 
пару минут, не больше...

- Потом, наверное, не раз 
прокручивали в голове тот 
эпизод. Корили себя за без-
рассудность?

- Я не мог поступить иначе. 
Так воспитан. Мы, дальнобой-
щики, всегда помогали друг 
другу... А прокручивал эпизод, 
конечно, не раз. Перед глаза-
ми эта машина, вижу, как она 

летит. Понимаю: сейчас этого 
парня убираю и ухожу сам. 
Решение было принято мгно-
венно. Если бы перемахнул 
чуть-чуть наискосок, может, 
и успел бы. Но... Потом сил 
нашлось только на то, чтобы 
позвонить жене Инне и по-
прощаться...

А что было дальше? Води-
тели останавливались, с себя 
снимали куртки - укрывали, 
под меня подсовывали. Я кри-
чу от боли - слышу: «Терпи, 
тебе надо терпеть». Спасли 
ребята из ДПС: поснимали с 
себя ремни, ноги мне перетя-
нули. Приехала скорая, меня 

отвезли в больницу. Я попро-
сил дать мне наркоз, потому 
что боль адская. Меня сразу 
в операционную. Проснулся 
- не могу понять, сколько вре-
мени прошло. Но боли-то не 
чувствую, значит, все в поряд-
ке. Смотрю, уже Инна при-
ехала, Эдгард Запашный, мой 

друг Сергей. Но 
врачи простыню открыли - а 
ног-то нет! Признаться чест-
но, первый вопрос, который 
им задал: «Можно ли сделать 
эвтаназию?» Я был уверен, 
что все, конец. Что мне делать 
на этом свете? У меня же от 
одной ноги осталось 20 санти-
метров, от другой - 10...

- Что же вернуло вас на 
этот свет?

- Мне говорили: у тебя же 
двое детей, и мы тебя зна-
ем, ты встанешь, поможем с 
протезами, ты вернешься в 
манеж. Сначала мне это ка-
залось то ли сказкой, то ли 
бредом. Но именно друзья 

сделали все воз-
можное и невоз-
можное, чтобы я 
поверил в себя. И 
деньги собрали, и 
протезы заказа-
ли... Эти протезы - 
просто чудо совре-

м е н н о й техники: работа 
коленного механизма регули-
руется с помощью микропро-
цессора. Но боль-то была ад-
ская, когда первый раз на них 
встал. Приходилось скрывать, 
терпеть. Пять дней протопал 
между брусьев. А потом про-
тезисты попросили, чтобы я 
взял с собой на субботу и вос-
кресенье ходунки и хотя бы 
вставал и садился. Со мной 
поехал Макс Волков, ковер-
ный клоун, он должен был 
забрать ходунки. А он прихва-
тил с собой еще и костыли. Я 
попробовал на ходунках - не-
удобно. Взял костыли, друзья 
страховали - вроде получает-
ся. В понедельник приезжаю 
к врачу, говорю: так, мол, и 
так. А он: «Что?! Какие ко-
стыли?» «Ну вы же давали!» 
- «Нет, я не давал!» А Макс го-
ворит: «Да они вот тут в углу 
стояли, я так понял, что и их 
надо взять». Врач сказал: «По-
кажи, как ходишь на косты-
лях». Я встал и пошел. Проте-
зист просто опешил, говорит: 
«Я работаю здесь 16 лет, но 
такого еще не видел!»

«Если бы не смог
работать, я бы спился»
- Чего больше всего боя-

лись, когда впервые после 
случившегося выходили на 
манеж?

- Что зритель в первую 
очередь будет испытывать ко 
мне жалость как к инвалиду. 
Знал точно: если выйдет так 
- уйду с арены, чего бы мне 
это ни стоило. Останусь кон-

сультантом, потому что без 
зверей жизни своей уже не 
представлял... Это было в Ро-
стове год и три месяца назад. 
Тогда перекрестился, пошел. 
Отработал номер... Зал встал 
после выступления, я уходил 
под гром аплодисментов!

- Виталий, можно ска-
зать, что вы теперь другой 
человек, не тот, что два 
года назад?

- Не знаю... До этого было 
легко жить, сейчас тяжело. 
Я потерял ноги. Но силы 
воли и уверенности в себе не 
терял никогда. Хотя очень 
страдал поначалу. Скажем, 
реквизиты всегда делал сам. 
Помню, говорил жене: «А 
если я не смогу все это де-
лать?» Отвечает: «Захочешь 
- сможешь». Смог. И, конеч-
но, это счастье, что я остался 
в профессии. Очень люблю 
заходить к своим животным 
в вольеры, люблю, когда они 
ко мне подбегают. Правда, 
сейчас перед ними приходит-
ся сидеть, потому что они на-
чинают тереться, могут меня 
столкнуть...

- Они понимают, что вы 
сейчас не так сильны?

- Они психуют из-за моих 
костылей - я же никогда не 
работал с такими длинными 
палками. У меня палочка с 
карандашик.

- Виталий, а вы хотите, 
чтобы ваши сыновья про-
должили династию?

- Думаю, да. Они сейчас 
проходят мимо клеток - ни-
какой реакции у зверей. Ведь 
каждый день их видят, ребята 
постоянно на репетиции, по-
могают нам с женой. К тому 
же оба хотят идти в дресси-
ровщики. Мы просто другой 
жизни и не знаем. Ребят с со-
бой возим, моя жена Инна 
сама из цирковой семьи. Гово-
рит: где чемодан распаковала 
- там и дом. А в контейнере 
есть и стиральная машинка, и 
даже сервиз. (Смеется.) Мы с 
Инной уже почти 14 лет вме-
сте. Она и в больнице была 
постоянно рядом со мной, уез-
жала только на субботу и вос-
кресенье, потому что должна 
была быть на представлении. 
Когда все это со мной случи-
лось, говорил ей: «Уходи от 
меня, я же никуда не годный. 
Я пойму тебя...» Мне вообще 
тогда все равно было. Ведь и 
жить не собирался. Если бы 
не смог работать, наверное, 
спился бы... Но она меня не 
бросила...

- Мы с Виталиком стали 
больше ценить друг друга, - 
включается в разговор Инна. 
- Как-то перед Новым годом 
ходили по магазинам за по-
дарками. Зашли в ювелир-
ный, а там одно колечко так 
красиво подсвечено на витри-
не. Я невольно загляделась, 
потом говорю: «Ты видишь 
цену? Пошли отсюда». Пони-
маю, что даже попросить не 
могу. На следующий день ре-
петируем - Виталий подходит 
ко мне и дарит это кольцо. 
Говорит: «Я посмотрел в твои 
глаза и все понял...»

Ирина Тульчинская

Виталий СМОЛЯНЕЦ:
«Жене говорил: 
уходи от меня...»

Два года назад его жизнь 
разделилась на «до» и «после». 
А «между» был звонок жене: 
«Я лишился обеих ног, 
умираю... Спасал 
людей... 
Очень трудно
 говорить... Прощай, 
люблю...» Теперь 
для единственного в мире 
дрессировщика, который 
выступает на протезах, 
каждый новый шаг - 
огромная победа...
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С женой и сыном

Виталий работает 
в цирке 
на проспекте 
Вернадского
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Сериал «Екатерина. Взлет» 
бьет все рейтинги. 

А исполнительница главной 
роли Марина Александрова 

уже заочно номинирована на 
многочисленные премии. 

Но актриса уверяет: 
на самом деле у нее 

с императрицей мало 
общего. Хотя бы потому, что 

лично она на первое место 
всегда ставила семью...

Сегодня Марина Алек-
сандрова - счастливая жена 
и мать двоих детей. Пре-
жде чем встретить своего 
нынешнего мужа, она пере-
жила неудачный роман с 
Александром Домогаро-
вым и официальный брак с 
Иваном Стебуновым.

После развода актриса 
долгое время ни с кем не 
встречалась. По крайней 
мере, журналистам Мари-
на ничего не рассказывала 
о новых отношениях. Пока 
папарацци не запечатлели 
ее с режиссером Первого 
канала Андреем Болтенко. 
А вскоре стало известно, 
что они не только пожени-
лись, но и ждут первенца.

Позже Марина призна-
лась: только встретив Ан-
дрея, она поняла, что такое 
любовь.

- То, что мне казалось лю-
бовью когда-то, было чем 
угодно - привязанностью, 
страстью, влюбленностью, 
авантюризмом, иногда бо-
лью... А любовь, объединяя 
все эти чувства, дает чело-
веку гармонию внутри. Ан-
дрей - первый, кому я пол-
ностью доверилась.

Удивительно, но, начав 
встречаться с Андреем, 
Марина обнаружила мно-
го неожиданных совпаде-
ний, которые связывают их 
крепкими нитями. Напри-
мер, супруг родился в один 
день с ее мамой, а зовут его 
как отца Марины. Более 
того, у каждого из них есть 
дед Виктор Васильевич, а 

обе их бабушки носят очень 
редкое имя Леокадия.

Именно поэтому, когда 
Марина узнала, что у нее 
родится мальчик, никаких 
сомнений, как его назвать, 
у нее не было: конечно же, 
Андрей, в честь мужа!

Появление на свет на-
следника почти не изме-
нило творческих планов 
Александровой. Довольно 
скоро она вновь вышла 
на съемочную площадку. 
Правда, заранее оговорив 
важный пункт своего рай-
дера: на съемки фильма 
«Нереальная любовь», ко-
торые проходили в Бело-
руссии и Черногории, ак-
триса поехала с нянечкой и 
сыном. Кормила ребенка в 
перерывах между дублями 
и была очень довольна, что, 
с одной стороны, вернулась 
к любимой работе, с другой 
- не расстается с малышом.

Екатерининская эпоха
Роль Екатерины Второй 

стала для Александровой 
по-настоящему знаковой. 
Сериал «Екатерина», вы-
шедший на телеэкраны в 
2014 году, получил сразу две 
премии - ТЭФИ и «Золотой 
орел». Поэтому когда при-
мерно через год после съе-
мок Марина забеременела 
во второй раз и узнала, что 
теперь у нее родится де-
вочка, решила назвать ее в 
честь императрицы - Ека-
териной. А сейчас замеча-
ет, что у дочки настоящий 
екатерининский характер: 

сильный, где-то жесткий, 
бескомпромиссный...

Вообще, Марина при-
знается: она всегда мечта-
ла о большой семье. Своих 
детей актриса воспитывает 
исключительно любовью 
и лаской. Запреты не по ее 
части.

- Мы часто ставим детям 
границы: туда не ходи, это 
не делай, так не принято. 
А почему? Почему нельзя 
закричать на улице, когда 
тебе этого хочется? А мо-
жет быть, этот крик даст 
выход какой-то эмоции и 
это важно? Поэтому Ан-
дрею и Катерине можно 
все, что безопасно для 
здоровья. Они долж-
ны получать от жизни 
радость, - уверена 
Александрова.

Сама от себя 
не ожидала!

Ради съемок в 
продолжении сериа-
ла актрисе, которая 
теперь сыграла по-
взрослевшую Ека-
терину, пришлось 
пойти на жертвы: 
она поправилась 
на 10 килограммов. 
Хотя, признаться, 
глядя на стройную 
фигуру Марины, 
даже не верится, 
что где-то там есть 
лишний вес. Поэтому 
позже, уже на съемочной 
площадке, в дело вступили 
художники по костюмам 
и гримеры. Они не только 

добавили актрисе несколь-
ко кило с помощью утя-
желяющих костюмов, но 
и благодаря специальным 
вкладкам изменили ей фор-
му челюсти, сделав более 
волевым подбородок.

Но Марина не пережива-
ет, что ей пришлось пойти 
на подобные жертвы:

- Получить такую роль - 
настоящий подарок судьбы. 
Я долгое время прожила в 
Санкт-Петербурге и всегда 
ощущала значимость, ауру 
Екатерины в этом городе. 
Но, будучи маленькой де-
вочкой, даже представить 
себе не могла, что когда-то 
мне выпадет счастье вопло-
тить этот образ на экране.

Также эта роль открыла 
Марине некоторые потай-
ные черты ее характера.

- Я с удивлением обна-
ружила, что, оказывается, 
могу быть стервой, пусть 
и на экране. Сама от себя 
не ожидала! - 
говорит она.

Как оказалось, Жерар Де-
пардье все-таки будет жить 
в поселке Белые Cтолбы 
Домодедовского района 
Московской области. Прав-
да, не постоянно, а лишь на-
ездами.

- Ему тут очень нравится, и 
дом для Жерара уже достраи-
вается, к концу лета он будет 
полностью готов для прожи-
вания этого удивительного 
актера и человека, - расска-
зал «МН» Николай Борода-
чев. - Конечно, у него сейчас 

много работы вне России, и 
он не всегда (из-за усталости 
и нервов) одинаково востор-
женно отзывается о нашей 
стране. Но некоторые шут-
ливые высказывания Жера-
ра или, скажем так, какие-
то пародийные моменты 
журналисты выдают за се-
рьезное и искреннее мнение 
актера о России. А потом он 
переживает, говорит, что не 
хочет общаться с журнали-
стами, потому что его то ли 
неверно понимают, то ли не-

правильно переводят. Хотя 
критическое отношение к 
недостаткам страны, граж-
данином которой Депардье 
стал, никак не умаляет ни 
его таланта, ни заслуг перед 
мировым и российским кине-
матографом.

Совсем скоро, как надеет-
ся Бородачев, знаменитого 
француза увидят в поселке 
Белые Cтолбы, где, кстати, 
проживают и многие другие 
деятели кино.

 Андрей Князев

Депардье все еще 
ждут в Подмосковье

По словам гендиректора Госфильмофонда России 
Николая Бородачева, знаменитый француз вовсе 
не разочаровался в России и его дом в Подмосковье 
скоро будет готов.

Марина Александрова:
«Оказывается, я могу быть стервой!»

Певцов
осознал свои грехи
Дмитрий Певцов спустя 17 лет 
после выхода фильма «Бандитский 
Петербург», сделавшего его 
популярным, вновь снялся у 
Владимира Бортко. Однако 
на сей раз актер говорит, что 
пришлось сыграть полную себе 
противоположность.

Фильм называется «О любви», 
и именно в этой сфере Дмитрий 
коренным образом расходится со 
своим персонажем.

- Категорически отрицатель-
но к нему отношусь, - признает-
ся Певцов. - У него нет ничего 
святого: он не способен любить, 
сохранять любовь. В нем отсут-
ствуют какой-либо Божий дар, 
талант - только душевная слепота 
и глухота. Полная зацикленность 
на себе и своем душевном покое. 
Таких «мущ-щ-щин» вокруг пруд 
пруди...

По словам Дмитрия, роднить 
его с героем могут только грехи, 
которые есть у каждого чело-
века. Но, как говорит Певцов, в 
отличие от своего героя он, как 
православный человек, эти грехи 
осознает.

- Это нарушение заповедей 
божьих, законов, о которых мой 
персонаж, очевидно, понятия не 
имеет, - размышляет Дмитрий. 
- И здесь я говорю даже не о по-
ступках, а о желаниях и мыслях 
греховных, которые уже и есть 
сам грех. Я не понимаю это-
го героя ни по-мужски, ни по-
человечески.

Ксения ПоздняковаАлександра Стефанова

С мужем Андреем 
Болтенко
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В отличие от мно-
гих своих коллег, Ло-
лита не скрывает, что 
давно уже является 
клиенткой пластиче-
ских хирургов.

- Признаюсь, бо-
токс применяла, ли-
посакцию делала. И 
всем, кто мучается по 
поводу жировых от-
ложений, тоже очень 
рекомендую - недоро-
го и не больно. Что же 
касается более серьез-
ных вмешательств, то 
я понимала, что рано 

или поздно их все рав-
но не избежать и ни-
чего страшного в этом 
нет. Несколько лет 
назад я проконсульти-
ровалась с хорошим 
пластическим хирур-
гом. Он сказал, чтобы 
до 50 лет меня в кли-
нике и близко не было. 
А вот потом уже надо 
смотреть, что и как...

И вот, судя по всему, 
такой момент настал. 
Для того чтобы пред-
стать во всей красе 
на сольном концерте, 
который к тому же 
еще и записывался 
для ТВ, Лолита легла 
под нож.

- Это не блажь, а не-
обходимая для работы 
штука, - признается 
певица. - Теперь я хоть 
могу поворачиваться 
в профиль. А то в по-
следний год мне про-
сто нельзя было это-
го делать, поскольку 
мышцы от вокала 
провисли. Это вооб-
ще недуг всех людей, 
занятых вербальным 
трудом, и поправить 
ослабевшие мышцы 
- моя обязанность. 
Если бы я была пе-
дагогом, оратором 
- может, ничего бы 
и не делала с лицом. 
Но я артистка, и все 
несовершенства тут 
же видны - камера 
же увеличивает, при-

ближает.
Лолита рассказы-

вает, что первое вре-

мя после операции ей 
тяжело было петь. Но 
она, как говорит, умуд-
рилась съездить в тур 
по Дальнему Востоку, 
где разработала свой 
певческий аппарат. И 
теперь скрывать ни-
чего не собирается, в 
том числе и возраст. 
Для тех, кто не знает, 
сообщаем, что певице 
53 года.

- Когда ты понима-
ешь, что выглядишь 
моложе своих лет, ког-
да тебе просто прият-
но смотреть на себя в 
зеркало, то и возраст 
можно называть сме-
ло, без стеснения и 
стыда, - говорит Ло-
лита. - Да, когда-то 
это было для меня 
проблемой, но я пере-
болела. И сегодня 
особое удовольствие 
мне доставляют теле-
программы, в кото-
рых надо сниматься с 
молодежью. Тогда я 
осознаю, что выгляжу 
не хуже тех, кто мне, 
условно говоря, в дети 
годится. И это так здо-
рово! Если же стал-
киваюсь с людьми, 
скрывающими свой 
возраст, то просто 
теряюсь. Мне кажет-
ся, это нелепо, глупо 
и смешно. Ведь есть 
паспорт, есть те, кото-
рые учились с тобой в 
одной школе, есть под-
ружки, которые с удо-
вольствием выдадут 
твой большой секрет. 
Есть, наконец, всезна-
ющий интернет. Чего 
скрывать-то?..

М.Н.

- В первое воскре-
сенье весны Алла Бо-
рисовна собирает дру-
зей, - говорит Эвклид. 
- Вечеринку решили 
провести в греческом 
стиле, в замечательном 
греческом ресторане 
на Тишинке, который 
называется «Молон 
Лаве». И я был счаст-
лив оказаться в кругу 
друзей Аллы Борисов-
ны. К тому же увидел 
там людей, с которыми 
дружу уже много лет. 
Оказалось, что с ними 
и Алла Борисовна дав-
но дружит.

Ранее Кюрдзидис не 
был замечен в числе 
друзей Пугачевой. Но 
оказавшись в ближ-

нем кругу, актер грече-
ского происхождения 
не затерялся - более 
того, он стал едва ли не 
главным действующим 
персонажем застолья.

- Много историй из 
прошлого было рас-
сказано, танцевали гре-
ческие танцы, ели гре-
ческие национальные 
блюда, пили метаксу 
12-летней выдержки, 
- продолжает Эвклид. 

- И разбили много та-
релок - это такая гре-
ческая традиция. Сам я 
исполнил на греческом 
языке песню «Все хо-
рошо, и все прекрасно». 
Все стали танцевать, 
потом эту песню Фи-
липп Киркоров спел 
на русском, а Максим 
Галкин - на иврите. И 
Алла Борисовна ар-
тистично, с присущим 
ей искрометным юмо-
ром импровизировала. 
Всем гостям было на 
этом празднике очень 
хорошо, никто не хо-
тел уходить. А еще, по 
греческой традиции, 
всех гостей осыпали 
лепестками роз...

Андрей Дмитриев

Вот так сюрприз! 
Первый канал тянул 

до последнего и все-
таки выдал сенсацию 

на-гора: в Киев на 
конкурс Евровидение 

от России поедет Юлия 
Самойлова, мало кому 

известная 27-летняя 
певица, прикованная к 
инвалидному креслу...

Сюрприз? А может 
быть, вынужденная 
мера? Уж больно мно-
го совпадений. 
И первое, что 
приходит на 
ум, - недавний 
скандал в про-
грамме «Ми-
нута славы». 
Нежелатель-
ный скандал, 
несрежисси-
р о в а н н ы й , 
непросчитан-
ный. После 
к о т о р о г о , 
как говорят, 
был даже 
у в о л е н 

сотрудник Первого 
канала, пропустивший 
в эфир бестактность 
Ренаты Литвиновой 
по отношению к тан-
цору-инвалиду. Зри-
тельское негодование 
в адрес семейной, по 
идее, программы до-
стигло своего апогея, и 
теперь участие Юлии 
Самойловой, хотел 
того Первый или нет, 
выглядит как неуклю-
жее извинение. В том 
же выпуске «Минуты 
славы» тому же танцо-
ру без ноги еще один 
член жюри Владимир 
Познер сказал: «Есть 
запрещенные приемы: 
когда человек выходит, 
как вы, без ноги, то не-
возможно сказать нет. 
Получается, сейчас и 
Первый канал таким 
вот запрещенным при-
емом воспользовался.

Другой момент - что 
просто некого было на 
это Евровидение от-

правлять, все ведь от-
казались. Уроженец 
Украины Панайотов, 
певицы Нюша, Тем-
никова... И их можно 
понять. Кому охота 
сейчас (!) на Украину 
ехать? Вот и не гово-
рили да, опасаясь, что 
язык до Киева доведет. 
Юлии же терять не-
чего, она согласилась. 
Вот только на радость 
себе или на беду, пока 
неизвестно. Да, девуш-
ка оказалась смелее 
многих и сильнее. Но 
вряд ли там, на Украи-
не, это оценят. Если уж 
свои, Познер с Литви-
новой, не купились на 
запрещенный прием, 
от чужих и подавно не 
стоит ждать сантимен-
тов. И вот уже с Укра-
ины раздаются голоса 
о том, что наша Юля в 
Киев может вовсе не 
попасть: ей припом-
нили выступления в 
Крыму в 2015 году. Так 
что пока рано говорить 

даже о локаль-
ной победе Са-
мойловой, все 
испытания еще 
впереди.

Однако Юля 
уже героиня. 
Безот носительно 
той ситуации, ко-
торая вокруг нее 
сложилась. Она 
с детства пере-
двигается на коля-
ске, имеет первую 
группу инвалидно-
сти. И вот что сама 

о себе рассказывает:
- Родилась абсо-

лютно здоровым ре-
бенком, развивалась 
как все нормальные 
дети. Потом поста-
вили прививку - пе-
рестала вставать на 
ноги. Лечили меня, 
лечили, и я стала 
просто таять на 
глазах: становилось 
хуже, но врачи го-
ворили, что это из-
за болезни. Потом 
мама написала от-
каз от всех уколов 

и лечения, ухудшение 
прекратилось. Родите-
ли водили меня по вся-
ким знахарям-лекарям, 
как известным на весь 
мир, так и неизвест-
ным. Встречались и 
шарлатаны... В общем, 
чего только родите-
ли не насмотрелись. В 
итоге перестали ездить 
по теме моего лечения. 
Просто поддерживали 
мое состояние масса-
жами и мануальной те-
рапией.

Несмотря на это, 
девушка не пала ду-
хом. Она принимала 
участие во многих во-
кальных конкурсах, 
стала финалисткой 
проекта Аллы Пуга-
чевой «Фактор А», в 
2014 году выступила на 
Паралимпиаде в Сочи. 
А теперь без всякого 
страха и сомнений от-
правляется на Еврови-
дение. Будем за Юлю 
болеть!

Максим Неверов

Что ждет Юлию Самойлову
в Киеве?
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Два года назад Самойлова вышла замуж 

за своего давнего избранника Алексея. Теперь моло-

дой человек помогает Юле в ее певческой карьере. 

«МН» задал российской участнице Евровидения два 

вопроса.
- Юля, а кто все эти годы занимался тобой как певи-

цей?
- Мой супруг Алексей, я сама. Гоша Куценко помогает (с из-

вестным актером Юля записала совместную песню. - Ред.). 

Были какие-то контракты, но они уже расторгнуты, так что 

не стану о них говорить.
- Вы ведь с Алексеем давно уже вместе. А расписались 

два года назад. Отчего так долго ждали?

- Я капризная, у меня тяжелый характер. И вообще, у нас 

разные взгляды на жизнь. Мы долго общались, а потом по-

няли, что нужны и интересны друг другу...
Андрей Князев
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Участие в конкурсе Евровидение было ее давнишней мечтой. Вот что Юлия САМОЙЛОВА говорила в интервью «МН» еще в январе 2016 года:Я мечтаю представить Россию на Ев-ровидении, получить звание народной артистки, петь все лучше год от года и не потерять при этом душу, добиться таких высот, чтобы лучшие режиссе-ры предложили мне сыграть главную роль в фильме про саму себя. Хочу по-казать на своем примере, что не важно, в какой ты жизненной ситуации сейчас, важно - что ты можешь идти к своей мечте, какой бы она ни была.

«

Певица впервые за долгое время дала 
концерт в Москве. И продемонстрировала 

свое новое лицо!

Пугачева встретила 
весну по-гречески

Уже в 52-й раз Алла Пугачева отметила приход 
весны. На традиционном празднике Примадонны 

побывал известный актер Эвклид Кюрдзидис. 
Он рассказал «МН», как все происходило.

Лолита рассказала о пластике

«Теперь хоть в профиль 
могу поворачиваться»

Эвклид 
Кюрдзидис
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Туго набитый кошелек, 
который власти сулили 

за голову какого-нибудь 
«неуловимого Джо», дол-

гое время был для нас 
не более чем приметой 

классического вестерна. 
Пока наши правоохра-
нители и спецслужбы 

не поняли наконец, что 
почетная грамота или 

даже медаль - не самые 
лучшие стимулы для тех, 
кто готов способствовать 

розыску опасных 
преступников...

Многие вспомнят теле-
сюжет о том, как после ре-
зонансного убийства Егора 
Щербакова в 2013 году в 
Бирюлеве и задержания его 
убийцы тогдашний глава 
московской полиции Ана-
толий Якунин поблагодарил 
группу молодых людей за 
«высокую гражданскую по-
зицию» и «неоценимую по-
мощь». И тут же вручил им 
миллион рублей за инфор-
мацию, позволившую уста-
новить личность и местона-
хождение преступника.

Не надо 
жадничать!

Официально платить рос-
сиянам за помощь правоох-
ранительным органам в рас-
крытии преступлений стало 
привычной практикой не так 
давно. Хотя о таком возна-
граждении речь шла еще в 
законе «Об оперативно-ро-
зыскной деятельности» 1995 
года. 

Но надо признать, что по-
пытки заинтересовать людей 
материально не сразу наш-
ли понимание у руководства 
МВД. Возможно, брал верх 
советский подход к пробле-
ме: мол, граждане должны и 
так помогать милиции - бес-
корыстно, по велению души.

Когда на юге страны загре-
мели первые теракты и реги-
ональные власти пообещали 
100 тыс. долларов за информа-
цию о преступниках, тогдаш-
ний министр внутренних дел 
Борис Грызлов ревниво отре-
агировал: милиция, дескать, и 
без денег раскроет это престу-
пление. Да, в общем-то терак-
ты раскрыли. Но вот далеко 
не всех исполнителей, органи-
заторов и заказчиков настигло 
возмездие. Почему? Ответом 
может служить пример пер-
вой чеченской кампании.

Некоторые представители 
горского народа предлагали 
тогда федералам «принести 
на блюде» головы Басаева 
и Яндарбиева. Рассматрива-
лись и варианты доставки их 
живьем. Необходимо было 
одно - деньги. Цена вопро-
са - миллион долларов. Тогда 
этот вопрос никто решить не 
захотел. В итоге мы потеря-
ли гораздо больше денег и, 
что гораздо важнее, тысячи и 
тысячи жизней...

Лишь спустя несколько лет, 
в 2004-м, за информацию, «спо-
собную привести к нейтрали-
зации» лидеров чеченских бое-
виков и сепаратистов Шамиля 
Басаева и Аслана Масхадова, 
ФСБ назначила беспрецедент-
ную награду - 300 млн рублей 
(на тот период более 10 млн 
долларов). Масхадов был лик-
видирован в 2005 году, Басаев 
- в 2006-м. Обещанная награда 
была выплачена.

Опасная 
десятка

Сегодня по-
лиция учиты-
вает тот факт, 
что о преступ-
никах обычно 
сообщают не 
правоверные 
пионеры-ге-
рои, а чаще 
всего люди из 
той же самой 
преступной среды, где матери-
альная сторона дела ценится 
дороже всего. Так, МВД Рос-
сии обратилось к гражданам с 
просьбой о помощи в розыске 
десяти преступников, совер-
шивших особо тяжкие престу-
пления. Среди них криминаль-
ные авторитеты, маньяки, 
убийцы... Сумма вознагражде-
ния за каждого - миллион руб-
лей. Информация с фотогра-
фиями и данными размещена 
на официальном сайте право-
охранительного ведомства и 
сайтах региональных управ-
лений МВД. 

Иногда объявляются и 
более крупные вознаграж-
дения. Например, за инфор-
мацию об убийцах семьи 
полковника полиции Андрея 
Гошта (всего под Сызранью 
в прошлом году было убито 
шестеро) следствие обещало 
3 млн рублей. Помощь ин-
форматоров, правда, не пона-
добилась - полиция сама вы-
шла на след убийц. Недавно 
те приговорены к длитель-
ным срокам заключения.

В неплохо оплачиваемую 
борьбу с преступностью все 
чаще включаются и вполне 
рядовые россияне. Недавно 
полиция выплатила житель-
нице Иркутска 250 тыс. рублей 
за помощь в поимке педофи-
ла. На счету последнего было 
восемь эпизодов нападения 
на подростков. В поиске пре-

ступника принимали участие 
более сотни добровольцев, но 
вот точный адрес его житель-
ства сообщила именно она.

Сто тысяч получила жи-
тельница Красноярска: она 
помогла правоохранитель-
ным органам задержать убий-
цу, задушившего студентку 
госуниверситета.

Впрочем, руководители 
полицейских структур идут 
на подобные меры в крайних 
случаях, когда общественный 

резонанс за-
ш к а л и в а е т. 
О с о б н я к о м 
стоит, пожа-
луй, только 
Чечня. Там 
создан обще-
с т в е н н ы й 
фонд содей-
ствия раскры-
тию престу-
плений. Еще 
до начала его 
активной ра-

боты чеченские бизнесмены 
стали получать угрозы по 
телефону: сделаете взносы в 
фонд - месть будет беспощад-
ной. Но, похоже, бизнесменов 
это не остановило. Ни одно 
преступление в Чечне, за рас-
крытие которого объявля-

лось вознаграждение, не оста-
лось «глухарем».

Откуда деньги?
Вообще-то никаких до-

полнительных средств МВД 
для поощрения информа-
торов не требуется: возна-
граждение, как правило, 
выплачивается из тех бюд-
жетных средств, которые 
выделены на оперативно-
розыскную деятельность. 
А на это выделяется около 
300 млн рублей в год.

Размер премии зависит от 
значимости предоставленной 
информации или меры лич-
ного участия в задержании 
преступника. Руководитель 
территориального ОВД реги-
онального и республиканско-
го уровня может назначать 
сумму вознаграждения до по-
лумиллиона рублей, замести-
тель министра - до трех мил-
лионов, суммы свыше этого 
- за подписью главы МВД.

Кроме выплат доброволь-
ным помощникам полиции 
обещана конфиденциаль-
ность, а при необходимости  
по решению следователя или 
суда - государственная защита.

Выплаты не полагаются 
сотрудникам правоохрани-
тельных органов, системы 

исполнения наказаний в 
местах лишения свободы, а 
также членам их семей.

Как считают ветераны 
УгРо, кроме вознагражде-
ния на розыск преступника 
отлично работают СМИ и 
интернет. Жаль, что эти воз-
можности часто не использу-
ются. Бывший заместитель 
начальника МУРа полковник 
милиции в отставке Богдан 
Рудык рассказывал: «Мы в 
свое время много раз обраща-
лись на телевидение с прось-
бой показать фотографию 
или фоторобот преступника, 
но нам отказывали. Отговор-
ки сводились к тому, что, мол, 
«зачем нагнетать обстанов-
ку», «наверху нас не поймут» 
или «о какой организованной 
преступности вы говорите».

Что касается денег, то 
суммы, которые получают 
информаторы, по словам 
Богдана Рудыка, несопоста-
вимы с теми, что тратятся 
на длительный и массиро-
ванный розыск преступни-
ка. Так пусть же убийца или 
насильник знает, что его 
ищет не только полиция, но 
и окружающие. В таких ус-
ловиях скрыться от право-
судия гораздо сложнее.

Но гражданином 
быть обязан...

Как считает адвокат Денис 
Скрябин, россияне историче-
ски относятся к сотрудниче-
ству с органами с предубежде-
нием. Считается, что это удел 
стукачей. Да и опасно: а ну 
как отомстят? Себе дороже!

Тем не менее менталитет 
нашего человека меняется. 
Наше гражданское общество 
вполне созрело до тесного 
взаимодействия с правоохра-
нительными органами. Тем 
более когда мир столкнулся 
с новой формой войны - тер-
рористической. Предотвра-
тить готовящиеся теракты 
(например, взрывы жилых 
домов или общественного 
транспорта, захват заложни-
ков) можно только при по-
вышенной бдительности 
граждан. И они уже не про-
ходят так легко, как раньше, 
мимо подозрительных людей 
и предметов. Каждое четвер-
тое сообщение граждан, как 
говорят сами полицейские 
и представители спецслужб, 
«по делу». Таким макаром 
только в Москве за последние 
годы удалось предотвратить 
несколько взрывов и обнару-
жить опасные арсеналы.

Будем надеяться, что тра-
гедии 1999 года, когда в Рос-
сии взрывали многоквар-
тирные дома, не повторятся. 
Сотрудники ФСБ, занимав-
шиеся расследованием этих 
терактов, были в шоке. Вы-
яснилось, что о подготовке к 
терактам в Москве и Волго-
донске знали родственники и 
даже соседи боевиков. Но ни 
один из осведомленных лю-
дей даже не попытался тогда, 
хотя бы анонимно, предупре-
дить компетентные органы...

Владимир Гондусов

Самые весомые суммы вознаграждений за поимку 
опасных преступников - в США. Они могут варьиро-
ваться от 100 тыс. до 25 млн долларов (по «высше-
му тарифу» идут террористы и наркобароны). Наш 
миллион рублей сопоставим с вознаграждением 
за помощь полиции в таких странах, как Германия, 
Франция, Израиль. Но там информаторы сотрудни-
чают со следствием скорее не из-за материаль-
ной выгоды, а по установкам общественной 
морали, которая считает звонок в полицию 
естественным для гражданина делом.

А КАК У НИХ?

ОДИН     ЗВОНОК - 
И ВЫ     

МИЛЛИОНЕР

Гонорар за по-
мощь следствию
налогами 
не облагается и 
в декларациях 
о доходах 
не указывается.
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Небольшая потеря обоня-
ния, бессонница, перио-
дические запоры... Мел-
кие неприятности? Может, 
и так. А может, сигнал к 
тому, что лет через 10-20 
(особенно когда вы уже 
немолоды) начнет разви-
ваться тяжелая патология 
- болезнь Паркинсона. По-
бедить ее пока нельзя, но 
нужно и можно бороться.

Болезнь Паркинсона - хро-
ническое заболевание цен-
тральной нервной системы, 
которое прогрессирует по-
степенно, не щадя никого: ни 
мужчин, ни женщин. Болезнь 
примерно одинаково рас-
пространена во всех странах 
(по 100-250 человек на 100 
тыс. населения). Ею болели 
художник Сальвадор Дали, 
папа римский Иоанн Павел 
II, писатель Хорхе Луис 
Борхес, артисты Арка-
дий Райкин и Ян Ар-
лазоров, рок-певец 
Оззи Осборн.

Чаще всего ее на-
ходят у людей по-
чтенного возраста - 
в среднем примерно у 
2% населения старше 
60 лет. По прогнозам 
ученых, в связи со старе-
нием населения к 2030 году 
количество больных удвоится 
по сравнению с 2005 годом.

Основные симптомы
«Тремор ног и рук, брадикинезия 

(замедленность движений), неустой-
чивость - нарушение равновесия и па-
дения, увеличение мышечного тонуса. 
Замечено, что у больных «мельчает» 
почерк, со временем им сложно вы-
полнять простые действия, например 
чистку зубов или застегивание пуго-
виц. За 10 лет с момента постановки 
диагноза больной обычно утрачивает 
работоспособность и не может об-
ходиться без посторонней помощи», 
- рассказывает доцент Научного цен-
тра неврологии Екатерина Федотова.

«Моя мама всю жизнь прорабо-
тала на военном предприятии, была 
активисткой, - вспоминает дочь па-
циентки с болезнью Паркинсона 
Наталья Васильевна Р. - В 1995 году 
мама стала подволакивать ногу и 
как-то ослабла. Думали даже, что 
это инсульт... Потом начались про-

блемы с памятью 
- зачастую она не 
могла вспомнить, 
как ее зовут. Потом 
стала падать, даже с 

дивана. Диагноз по-
ставили лишь через не-

сколько лет. А ведь ни у 
кого в роду такой болезни 

не было!»

Что за напасть?
Сегодня ученые хорошо пред-

ставляют себе механизмы, вызыва-
ющие развитие болезни Паркинсо-
на. В глубинном отделе головного 
мозга гибнут нейроны, выделяю-
щие гормон дофа-
мин, который в том 
числе отвечает и за 
двигательную ак-
тивность в нашем 
организме. Причи-
ны могут быть как 
генетическими, так 
и зависящими от 
внешней среды, по-
ведения человека. 
Например, пред-
полагают, что в 
гибели этих нейронов могут быть 
повинны пестициды - жители сель-
ских районов болеют Паркинсоном 
чаще. На подозрении и тяжелые ме-
таллы, в первую очередь марганец 

(болезнь нередко диагностируют у 
сварщиков).

В конце 90-х годов прошло-
го века ученые выделили первые 
гены, ответственные за формирова-
ние болезни Паркинсона. «Сегодня 
известны лишь немногие из гене-
тических дефектов, приводящих к 
развитию болезни Паркинсона. Се-
мейных случаев болезни Паркин-
сона не так много - около 10%. И 
необязательно речь идет о родите-
лях - могут болеть братья и сестры», 
- продолжает Екатерина Федотова.

Век дофамина
Первый прорыв в лечении забо-

левания случился в 1919 году, когда 
врачи начали использовать препа-
рат, восполняющий дефицит гор-
мона дофамина. «Однако давать 
дофамин в чистом виде нельзя - он 
разрушается еще до попадания в 
мозг. Сегодня ученые установили, 
что дофамин синтезируется из мо-
лекулы леводопа, которая и содер-
жится в современных лекарствах. 
Кроме того, применяют специаль-
ные препараты, препятствующие 
разрушению дофамина», - расска-
зывает наш эксперт.

И все же лет через пять после та-
кого лечения его эффективность на-
чинает снижаться - нейронов стано-

вится все меньше. 
Поэтому, как от-
мечает Федотова, 
врачам приходит-
ся тщательно под-
бирать дозировку, 
менять схемы ле-
чения, назначать 
больному строгую 
диету (питаться 
следует малень-
кими порциями, 
ограничивать со-

держание белков в пище). В самых 
тяжелых случаях проводят хирур-
гическое лечение (имплантацию 
электродов в головном мозге). По 
экспертным оценкам, в России она 
показана каждому 20-му больному, 
но реально ее получают единицы.

Возвращаясь к истории мамы На-
тальи Васильевны, заметим: ей, мож-
но сказать, повезло. «Оперировать 
ее отказались и предупредили, что в 
будущем она станет лежачим боль-
ным. Но мы попали в группу клини-
ческих исследований новой схемы 
лечения, которая позволяет менять 
дозировку препаратов за счет того, 
что они доставляются через помпу. 
Маме стало гораздо лучше, я могу ее 
даже периодически оставлять одну, 
она может приготовить себе еду, по-
мыться. Даже стала вязать», - гово-
рит Наталья Васильевна.

НА ЧИСТОТУ
«Официально врачей-паркин-
сонологов у нас нет. В Москве 
лишь ряд центров занимается 
этой проблемой - при больни-
це им. Боткина, НИИ невроло-
гии, Первом меде», - говорит 
Екатерина Федотова.

Материалы подготовила Арина Петрова

ПРОКЛЯТИЕ ПАРКИНСОНА
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ПРИЗНАКИ 
БОЛЕЗНИ

Часто люди даже не 
понимают, что у них есть 
проблемы с обонянием! 

Пока не пройдут тест, где 
предлагается определить 

16 запахов (фруктов, 
растений, кофе, 

рыбы и пр.).

ЧТО МОЖЕТ ЗАЩИТИТЬ?
Среди нейропротекторов, то есть 
веществ, способных защитить ней-
роны головного мозга от гибели, 
ученые называют кофе, ягоды чер-
ники и брусники. В кожице красного 
винограда есть антиоксидант рес-
вератрол, который показан при бо-
лезнях Паркинсона и Альцгеймера. 
Полезны танцы и тренировки памяти 
(например, решение кроссвордов). БОЛЬШАЯ ГРУДЬ - 

БОЛЬШИЕ РИСКИ?
Предмет вожделения многих 
мужчин и зависти многих жен-
щин, оказывается, таит се-
рьезные угрозы, считают гене-
тики. Между размером груди и 
некоторыми заболеваниями -
прямая связь.

Если верить опросам, то первое 
место по размеру женской груди 
занимает Финляндия. Россия вы-
шла на почетное второе место, а 
вот Америка, до сих пор держав-
шая в этом вопросе пальму первен-
ства, на сей раз отметилась лишь 
на пятом.

Впрочем, врачи-генетики гово-
рят, что радоваться большому раз-
меру груди не стоит. «Не так давно 
было проведено исследование с 
участием более 16 тыс. европей-
ских женщин. Выяснилось, что у 
женщин, грудь которых отлича-
ется пышными формами, есть из-
менения в генах эстрогеновых ре-
цепторов. При этом генетические 
изменения, отвечающие за повы-
шенный размер груди, отвечают и 
за повышенный риск рака молоч-
ной железы. Наследуемость разме-
ра груди составляет около 56%, и 
треть из них связана с риском ожи-
рения. Особенно высок риск рака 
груди у худых женщин с большой 
грудью. Однако не всем нужно вол-
новаться. У многих женщин размер 
груди большой только из-за того, 
что они полные», - рассказывает 
врач-генетик Ирина Жегулина.

Тем не менее врачи-онкологи 
говорят, что никакой связи тут во-
обще нет. «А рак молочной желе-
зы бывает даже у мужчин», - отме-
чает старший научный сотрудник 
Российского онкологического на-
учного центра им. Н.Н.Блохина 
РАМН Галина Корженкова.

Доктора призывают всех жен-
щин - и с большой грудью, и с ма-
ленькой - проходить регулярные 
профилактические обследования. 
«Доброкачественные изменения 
молочной железы гинекологи се-
годня диагностируют у 42-58% па-
циенток. Даже если нет никаких 
жалоб, любая женщина раз в год 
должна делать УЗИ молочных 
желез», - говорит профессор ка-
федры акушерства и гинекологии 
Первого меда им. Сеченова Тамара 
Овсянникова. «А женщина стар-
ше 35-40 лет - маммографию. Этот 
анализ я сравниваю с ОСАГО - он 
обязателен», - добавляет Галина 
Корженкова.
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Еще в XV веке о людях с тре-
мором писал в своем блок-
ноте Леонардо да Винчи. 
Однако первое подробное 
описание заболевания задо-
кументировано в 1817 году. 
Лондонский врач Джеймс 
Паркинсон рассказал о нем в 
своем «Очерке о дрожатель-
ном параличе», составлен-
ном на основе наблюдения 
за шестью пациентами со 
схожими симптомами. Он от-
метил, что первые проявле-
ния хвори (легкая слабость и 
дрожь) незаметны, «болезнь 
развивается медленно, и 

пациенту не удается 
припомнить, когда она 
началась». Но спустя 
несколько лет человек 
теряет прямую осанку, 
начинает падать на ров-
ном месте, ему сложно 
вставать или садиться, 
он становится неуве-
ренным в себе. Помимо 
этого нарушается па-
мять, становится сложно 
сосредоточиться, появ-
ляются галлюцинации и 
тревожные проявления, 
бессонница и снижение 
обоняния.

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ
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Гидрогель - твердый поли-
мерный материал, способный 
поглощать воду в огромных 
количествах, превращаясь 
в подобие желе. Он безвре-
ден, стерилен, при изменении 
температуры не ухудшается, 
а, отработав свое, полностью 
разлагается на воду, азот и 
углекислый газ.

Какие еще плюсы у гидро-
геля? Всходы в нем появля-
ются гораздо раньше, иногда 
в 2 раза, по сравнению с тра-
диционным выращиванием.

Семена и корни рассады в 
гидрогелевой земле свободно 
дышат. Все микроэлементы 
в субстрате не вымываются и 
полностью сохраняются. Бла-
годаря особой рыхлости грун-
та растения всегда здоровы.

Скорость роста
Благодаря равномерной 

«гидрогелевой» влажности 
почвы растения на 10-20 дней 
быстрее развиваются, что по-
зволяет на 2-3 недели раньше 
получить рассаду или гото-
вый урожай, который увели-
чивается в 1,5-2 раза.

К слову, приживаемость 
саженцев в саду в почве с 
гидрогелем составляет 95-
98%. И газон в такой почве 
зеленеет весь сезон.

Три вида гидрогеля для 
растений:

 гранулированный - похо-
жий на прозрачные крупин-
ки, различные по размеру 
и неправильные по форме. 
Они впитывают воды в 200-
300 раз больше своего веса, 
оставаясь зернистыми;

 жидкий - внешне такой 
же, но в воде растворяется;

 декоративный (аква-
грунт) - имеющий крупные 
гранулы одинаковой пра-
вильной формы и разного 
цвета, но для рассады не 
слишком пригодный.

Что касается жидкого, он 
в нашей стране применяется 
гораздо реже. Им смачива-
ют проросшие семена, что-
бы сеянцы быстрее и полнее 
развивались в земле. Однако 
проращивать семена в жид-
ком гидрогеле нельзя: он пол-
ностью обволакивает их, пре-
кращая доступ кислорода.

В продаже больше 10 
сортов гранулированного 
гидрогеля: корневой, для 
горшочных растений, поч-
венный, рассадный, огород-
ный, теплично-парниковый, 
поливочно-ландшафтный. 

Они различаются соста-
вом, формой гранул, спо-
собом применения. Хотя 
в принципе универсальны 
в определенных пределах. 
Но лучший из них - много-
функциональный немецкий 
гидрогель, он единственный 
не имеет ограничений по ко-
личеству внесения в почву.

Новинка сезона - гидро-
гель для дражирования се-
мян самой мелкой фракции 
в виде муки. С его помощью 
можно самостоятельно сде-
лать семена-конфетки с су-

первсхожестью и дальней-
шим идеальным развитием 
сеянца.

Как сеют
Полимерные гранулы 

могут быть использованы 
несколькими способами.

1. Для проращивания. Го-
товят желеобразную массу, 
которую после набухания в 
воде измельчают до одно-
родности. Впрочем, специ-
ально для проращивания 
семян выпускается готовый 
гидрогель в микрофракции, 
его измельчать не надо.

В посадочные емкости 
выкладывают слой в 3 см, 
и в него слегка вдавлива-
ют семена, но не полно-
стью, чтобы не задохнулись. 
Укрывают полиэтиленовой 
пленкой, снимая ее раз в 

день для проветривания и 
удаления конденсата.

2. Для получения расса-
ды. Смешивают посадочный 
грунт с сухими гранулами (4:1) 
и засыпают в емкости почти 
доверху, оставив до края 0,5-
1 см. Сеют семена как обычно.

3. Для пикировки и/или 
высадки в грунт. Окунают 
в разбухшую гидрогелевую 
массу корни рассады перед 
высадкой в лунку на посто-
янное место. (Более под-
робно читайте в журнале 
«Мир садовода» №2.)

«Укрыл на зиму компостную кучу, а 
вот теперь думаю, правильно ли сделал?

Олег Гришин, Воскресенск,
Московская обл.».

Укутывать кучу надо, если вы поздно (в 
конце августа или начале сентября) внес-
ли в компост эффективные микроорга-
низмы («Байкал-ЭМ-1», «Возрождение»), 
чтобы подольше сохранить полезные ми-
кробы от морозов, ведь они погибают при 
температуре всего минус 1°С.

В остальных случаях компост на зиму 
не укрывают. Когда будете на даче, рас-
кройте его. Пусть перепревающие отхо-
ды, которые хорошо промерзли в январ-
скую стужу, как следует промочат дожди: 
все это приведет к гибели вредителей, ко-
торые наверняка попали в кучу вместе с 
сорняками.

Куча без прикрытия
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ГИДРОГЕЛЬ - 
спасатель рассады

В некотором роде гидрогель - это такая подземная по-
илка для растений, которая почти не иссякает и дает 
корням напиться, но не захлебнуться. Отечественные 
дачники маловато его используют. И напрасно!
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Помните, как мировая общественность 
с негодованием обсуждала заявление Ан-
дерса Брейвика, убившего 77 человек и 
ранившего 151, который жаловался на 
бесчеловечное содержание в тюрьме? 
Невыносимыми условиями, по его мне-
нию, считалась трехкомнатная меблиро-
ванная камера с телевизором, оснащен-
ным игровой приставкой, и тренажерами. 
Заключенные большинства стран мира с 
удовольствием променяли бы свои каме-
ры на подобные - «бесчеловечные».

Норвегия вообще славится удивительно 
комфортными тюрьмами. Самой шикар-
ной из них считается Bastoy Island. Она рас-
положена на острове в часе езды от Осло. 
Даже самые отпетые головорезы пользу-
ются здесь относительной свободой: заго-
рают на пляжах, рыбачат, играют в теннис, 
парятся в сауне. Живут заключенные не 
в тесных камерах, а в комфортабельных 
коттеджах из дерева. Чем не курорт? При-
чем сидят в этой тюрьме люди, осужден-
ные за торговлю наркотиками, убийства 
и другие тяжкие преступления. Един-
ственное отличие от дома отдыха в том, 
что заключенные с 8.30 до 15.30 должны 
работать. Зэки занимаются садоводством, 
уходом за лошадьми, фермерством, иными 
не слишком обременительными вещами. 
Сбежать из Bastoy Island труда не состав-
ляет, но никто этого почему-то не делает. 
Около 80% отбывших наказание в этой 
тюрьме уже никогда не берутся за старое.

Тюрьма-курорт
5 СА

М
Ы

Х НЕОБЫЧНЫХ
12 марта сотрудники уголовно-испол-
нительной системы России отметили 
профессиональный праздник. Несмо-
тря на то что наши места не столь от-
даленные пользуются дурной славой, 
в мире есть места и похуже. Впрочем, 
есть и получше. И намного! «МН» по-
добрал самые разные варианты - от 
ада до рая.

Тюрьма-знаменитость
Мировую известность Алькатрас получил благодаря голли-

вудским блокбастерам «Побег из Алькатраса» с Клинтом Ист-
вудом в главной роли и «Скала» с Шоном Коннери и Николасом 
Кейджем.

Из реального Алькатраса никому не удавалось бежать. Точ-
нее, бежать удавалось, но добраться живым до берега - нет. Здесь, 
например, отбывал наказание гангстер США №1 Аль Капоне.

Тюрьма стоит на острове, который от Сан-Франциско отде-
ляют 2,5 км ледяной воды и сильное течение. Беглецы, пытав-
шиеся улизнуть с острова вплавь, либо тонули, либо возвраща-
лись обратно. Сюда ссылали самых отъявленных преступников, 
которых планировалось не перевоспитывать, а психологически 
подавлять. В 1963 году тюрьму закрыли, сегодня в ней работает 
музей.

Тюрьма на острове Себу (Фи-
липпины) невероятно популяр-
на на видеохостинге YouTube. 
До 2004 года это исправитель-
ное учреждение для особо опас-
ных преступников ничем не от-
личалось от большинства себе 
подобных. Но случился бунт, ко-
торый жестко подавили. Тогда-
то управляющий тюрьмы Бай-
рон Гарсия всерьез задумался о 
кардинальных преобразованиях 
вверенного ему учреждения. 
Креативный директор решил 
организовать вместо нудных 
прогулок по тюремному двору 

коллективные танцы! С тех пор 
сотни убийц, наркоманов и на-
сильников, выйдя во двор, под 
популярные во всем мире музы-
кальные композиции выполня-
ют ритмичные синхронные дви-
жения.

Дискотека за решеткой суще-
ственно снизила уровень здешне-
го насилия. Наиболее популяр-
ны у заключенных композиции 
Майкла Джексона, который в 
свое время лично посмотрел 
клип с участием узников тюрь-
мы и похвалил их за отличное ис-
полнение танцев под его музыку. 
Несколько танцев заключенных 
потом ставил личный хореограф 
Джексона Трэвис Пэйн.

Тюрьма-танцплощадка

Тюрьма-
малютка

Самая миниатюрная тюрьма в 
мире расположилась на острове Сарк 
(под юрисдикцией британской коро-
ны) архипелага Нормандских остро-
вов. Здесь запрещено передвигаться 
на автомобилях, зато в ходу конные 
экипажи и велосипеды. Остров имеет 
свой флаг при населении всего 600 че-
ловек.

Построенная в 1856 году, тюрьма 
больше напоминает... привокзальный 
туалет. Ее вместимость - всего два за-
ключенных. Но, поскольку на остро-
ве никто ничего не нарушает, тюрьма 
постоянно пустует. Лишь иногда в ней 
оказываются пьяные жители острова 
или туристы, пожелавшие на себе ис-
пытать этот сомнительный колорит.

«Ад» - название документального филь-
ма, снятого BBC о Чикуруби. Одна из са-
мых ужасных тюрем планеты находится в 
Зимбабве. Ее главной особенностью явля-
ется правило, по которому вновь прибыв-
шие содержатся абсолютно голыми. Толь-
ко через год им выдают тюремную одежду.

Как утверждают авторы фильма, на од-
ного узника в этой тюрьме приходится ме-
нее 1 кв. м площади. Смыв испражнений в 
камере включается извне. В качестве наказания охранники могут просто не 
смывать фекалии заключенных...

Многие из отбывающих здесь наказание годами не видят солнечного све-
та. Про антисанитарию, пытки и наличие инфекционных заболеваний более 
чем у половины заключенных можно и не говорить. В Зимбабве это в поряд-
ке вещей. Кроме местных жителей в тюрьме сидят иностранные наемники, 
нелегально торговавшие оружием. 

Летом этого года в Санкт-
Петербурге ожидается открытие од-
ной из самых больших и прекрасно 
оборудованных тюрем в мире - «Кре-
сты-2». Старые «Кресты», располо-
женные в центре города, переполнены 
и безнадежно устарели. В 2007 году 
было решено возвести новую тюрьму 
в районе Колпино. На строительство 
было выделено 12 млрд рублей. Изо-

лятор займет территорию в 35 га. При-
мечательно, что корпуса новой тюрь-
мы также будут выполнены в форме 
креста. Кроме режимной зоны здесь 
будут расположены автопарк, пожар-
ное депо, склады, спортзал, столовая 
и даже тир. В здании найдется ме-
сто для четырех судебных залов. На 
каждого заключенного отводится не 
менее 7 кв. м, что является признан-

ным европейским 
стандартом. Здесь 
нет привычных вы-
шек по периметру. 
Стены будут под 
контролем высоко-
технологичной ап-
паратуры. Корпуса 
многоэтажные, что 
совсем не характер-
но для России.

РОССИЯ - РОДИНА «КРЕСТОВ»

Подготовил Дмитрий Соколов

ТЮРЕМ МИРА

Тюрьма - адский ад
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Вот интересный ход - Валерий 
Карпин был тренером, а стал 
телевизионным деятелем. При-
чем свою зарплату он умудрил-
ся поднять в два раза!

Валерий Карпин стал глав-
ным редактором дирекции фут-
больных трансляций «Матч 
ТВ». И, как сообщает пресса, 
получил оклад 2 млн рублей 
в месяц.

Ну слухами о сумас-
шедших зарплатах на 
«Матч ТВ» нас не уди-
вишь. Этой телекомпа-
нией владеет Газпром 
через Газпром-медиа. 
Пока отдачи по рей-
тингу не видно, но об 
этом никто и не бес-
покоится.

Но что интересно: 
до этого Карпин рабо-
тал главным тренером в 
армавирском «Торпедо». 
И там ему платили в 
месяц 1 150 000 рублей. 
То есть почти в два 
раза меньше, чем сей-
час. Это не московский 
«Спартак», конечно, 

где Карпин работал много лет и 
даже совмещал две должности - 
главного тренера и гендиректора. 
Там его зарплата могла составлять 
и 10, и 15 млн рублей в месяц. Ни-

кто не удивлялся.
А сколько платят трене-

ру за рубежом? Карпин 
может сравнивать: он 
ведь тренировал «Май-
орку» и подрабатывал на 

испанском телевидении, 
где ему платили 10 
тыс. евро. То есть 630 
тысяч рублей в пере-
воде на нынешний 
курс.

Понятно, что Кар-
пин - это не Тьерри 
Анри, например. 
Звезде «Арсенала» 
и сборной Фран-
ции на телеканале 
Sky Sports платят 
4 млн фунтов в 
год. Анри рабо-

тает экспертом на 
британском теле-
видении. И гово-

рят, у него самая 
большая зарпла-

та для бывших 
футболистов на 

ТВ. Тем более Анри был подписан 
сразу на шесть лет вперед. В пере-
воде на рубли его контракт тянет 
на 1,8 миллиарда. Карпин на его 
фоне получает копейки.

Главный тренер «Арсенала» 
Арсен Венгер зарабатывает 200 
тыс. евро. Причем это сдельный 
труд - в межсезонье, во время чем-
пионата Европы. А вот основной 
оклад Венгера - 9,3 млн евро в год.

Самый известный футбольный 
телеэксперт - Гари Линекер. Луч-
ший бомбардир чемпионата мира 
- 1986 еще в 2013 году подписал 
контракт с BBC на 2 млн фунтов 
в год. Но потом премьер-министр 
страны Дэвид Кэмерон заявил, 
что в государственной компании 
слишком раздуты фонды. Поэто-
му оклад Линекера упал до 1,5 
миллиона. Но при этом он полу-
чил право подрабатывать и на 
каналах BT Sport. В сумме у него 
набегает порядка 3,5 млн фунтов.

Если пересчитать на фунты, то 
годовой контракт Валерия Кар-
пина с «Матч ТВ» тянет на 330 
тысяч. По мировым меркам это 
копейки. Но мы видим, что не 
только в футболе, но и в спортив-
ном телевещании зарплаты звезд 
тянутся к мировым.

Последняя десятилетка в нашей 
стране была золотым временем 
для развития футбола. Это победа 
ЦСКА, а потом «Зенита» в Кубке 
УЕФА, выстрел сборной России на 
Евро-2008. Колоссальные деньги, 
которые вкачивались в наш фут-
бол. Доллар по 23 рубля, баррель 
по 150, приезд разнообразных ино-
странцев, даже звезд мирового мас-
штаба. Россия получила право на 
проведение домашнего чемпионата 
мира по футболу.

Затем случились Крым, санкции, 
дикий скандал с допингом, миро-
вая изоляция, отстранение легко-
атлетов и тяжелоатлетов, а также 
паралимпийцев. Виталий Мутко 
объявлен олимпийскими властями 
вне закона, ему не выдали аккреди-
тацию в Рио. Более того, Виталий 
Леонтьевич не прошел проверку на 
соответствие требованиям ФИФА. 
Место в совете главной футболь-
ной организации мы потеряли. А 
значит, сделали широкий шаг назад.

Британская пресса делает все, 
чтобы отобрать у России домаш-
ний мундиаль. Даже странно, как 
быстро мы нашли подход к ново-
му президенту ФИФА Инфантино 
и тот согласился защищать наши 
интересы. Хотя защита России не 
самый популярный тренд в мире.

Но главные враги себе - мы сами. 
И весь потенциал, который был у 
нас еще 10 лет назад, когда россий-
ский футбол можно было раскру-
тить до уровня хотя бы француз-
ского, мы бездарно растеряли.

На что мы тратили деньги? На то, 
чтобы привезти в Россию дорогих 
футболистов и срубить бонусы на от-
катах. Чтобы платить баснословные 
зарплаты российским неумехам, по-
тому что есть лимит на легионеров, 
а квалифицированных российских 
футболистов брать негде.

Хорошо, к чемпионату мира - 
2018 построили новые стадионы. 
Но что с ними будет дальше? Они 
так и останутся бесполезной не-
движимостью, как олимпийские 
объекты в Сочи? Парк там до сих 
пор оцеплен забором, а стадионы 
и павильоны стараются насытить 
разнообразными народными фе-
стивалями и военными играми - 
лишь бы не пустовали.

Кто будет управлять этими ста-
дионами? Кто там будет играть, 
если для сборной России огромная 
проблема уже в том, что карьеру в 
сборной приостанавливает Василий 
Березуцкий. Вы еще о Сергее Игна-
шевиче поплачьте, которому 37 лет... 

«Спартак» лидирует в чемпи-
онате России. Но кто там делает 

погоду? Голландец Куинси Про-
мес, Зе Луиш из Кабо-Верде, Джа-
но Ананидзе из Грузии, бразилец 
Фернандо, болгарин Ивелин По-
пов. Отметить можно только рос-
сиянина Дениса Глушакова. Даже 
тренер - итальянец Массимо Кар-
рера. Вот такая народная команда.

Спасибо, что у «Зенита» есть 
Дзюба и Кокорин. А в осталь-
ном тоже Бразилия, Словакия, 
Италия, Бельгия, Португалия, 
Черногория... Главный тренер - 
румын.

И как должен собирать состав 
наставник сборной России Ста-
нислав Черчесов? Из кого?

На ТВ КАРПИНА ценят 
больше, чем в футболе

В прошлом году го-
сударство выделило 
4,58 млрд рублей на 
гранты для некоммер-
ческих организаций. 
Подаются тысячи за-
явок, выбираются 
лучшие (где-то 10% 
предложений полу-
чают зеленый свет).

Одним из таких 
счастливчиков и 
стал Рустам Нугма-
нов - ему дали грант 
в один миллион рублей на осущест-
вление проекта по созданию нацио-
нального музыкального инструмен-
та болельщика России.

Ну мужчина подумал и предложил 
деревянные ложки. «А в чем изобрете-
ние?» - спросите вы. Нугманов предло-
жил их скрепить резиновой штучкой 
в виде буквы V, чтобы было удобнее 
стучать друг об друга. И сказал, что V 
- это виктория, символ победы. Так для 
иностранцев будет понятнее.

Правда, если заточить конец дере-
вянной ложки и спрятать ее в этой 
резинке, то можно потом на стади-
оне, не дай бог, кого-то зарезать в 
азарте. Не будут же охранники про-
верять каждую ложку?

«Не, ну что вы, ложки - это нормаль-
ный вариант, - заметил вице-премьер 
РФ Виталий Мутко. - Но, может, будут 
еще какие-нибудь варианты. Потому 
что представьте, какой поднимется 
грохот, когда 40 тысяч болельщиков 
придут на стадион с ложками и начнут 
разом ими стучать. Могут их и запре-
тить, как уже было с каширолами в 
Бразилии. Помните, как в ЮАР весь 
стадион дудел в вувузелы? Весь мир с 
ума же сходил».

А для чего же нужен инструмент 
болельщика? Чтобы он гудел, гре-
мел, пищал... В этом же вся суть. За-
чем тогда было грант выделять?

Если изучить, на какие проекты 
выделяются деньги, то приходишь в 
глубокую задумчивость - разброс от 
байк-шоу «Пятая империя» в Сева-
стополе (7 млн рублей) до проекта 
«Правда о еде» (4 млн), о котором 
в пояснении говорится: «Наша цель 
- формирование культуры потребле-
ния, чтобы рассказать людям, как их 
дурачат с помощью рекламы, а при 
этом есть аналогичные товары, ко-
торые стоят в несколько раз дешев-
ле, а освободившиеся деньги можно 
инвестировать не в рост западных 
корпораций, а в свое образование».

Первая мысль: куда тратятся на-
родные деньги? Вторая: надо тоже 
что-нибудь изобрести с закавыкой, с 
информповодом и уклоном в патри-
отизм. Тогда можно будет попасть в 
10% счастливчиков. Что мы, ложки 
изобрести не сможем?

Материалы подготовил
Степан Строев

Деревянные 
ложки - оружие 
болельщика

Сборную России
ветераны не спасут

За год до начала домашнего чемпионата мира по футболу понят-
но, что перспективы у России очень невеселые, если даже уход 
Василия Березуцкого для нас становится серьезной проблемой.

К чемпионату мира по футболу - 
2018 государство выделило грант 
в один миллион рублей, чтобы при-
думать музыкальный инструмент 
для болельщиков. Судя по всему, 
им станут деревянные ложки.

FOTODOM/КОММЕРСАНТЪ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свинья на старинный 
лад. 7. Мучное изделие с начинкой. 10. Глаза как отражатель души. 
11. М. Барышников  по месту рождения. 12. Праздничный наряд. 
13. Комната для деловых встреч. 15. Китайская гимнастика. 16. 
Подслушивающий орган у человека. 17. Царственное достоинство. 
18. Серое вещество с извилинами. 19. Берег у самой соленой воды. 
22. «Забегающее вперед» искусство. 25. Часть предмета, противо-
положная верху. 26. Азы знаний, первые сведения. 29. Толкотня у 
дверей автобуса. 31. Коренной житель Израиля. 33. Набор из две-
надцати предметов. 35. Блаженство на мягкой перине. 36. Под-
черкивание добрых качеств. 38. «Королева воинов» с экрана. 39. 
Средство передвижения по тундре. 41. Строит счастье на обмане. 
42. Отряд гусар летучих. 44. Телеведущая по имени Тина. 47. Кар-
тонка для печати снимков. 49. Гидромассаж с эфирными маслами. 
50. Колкое язвительное замечание и тонкий каблучок. 53. Пере-
летная певчая птица. 55. Кефир из топленого молока. 56. Его стены 
рухнули от звуков труб. 60. Граммы, «потерянные» продавцом. 61. 
Человек, купающийся в роскоши. 62. Народное название знамени-
тых подмостков. 63. Дама, нанесшая оскорбление.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магеллан. 7. Кабачок. 10. Адриано. 11. Ретушер. 
12. Агар. 13. Ташкент. 15. Акр. 16. Оно. 17. Онтарио. 18. Азов. 19. Йово-
вич. 22. Еврозона. 25. Нал. 26. Империя. 29. Егоза. 31. Аскет. 33. Эдисон. 
35. Лама. 36. Овощи. 38. Цикл. 39. Фламенко. 41. Дама. 42. Практика. 44. 
Политикан. 47. Кавалькада. 49. Ада. 50. Генерал. 53. Воронка. 55. «Чаро-
деи». 56. Абразив. 60. Рудольф. 61. Алгебра. 62. Витамин. 63. Доблесть. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Молчание. 2. Гагара. 3. Лавров. 4. Настойка. 5. Грош. 
6. Каре. 7. Корточки. 8. Агуканье. 9. Коррозия. 14. Кио. 20. Вандализм. 21. 
Валаам. 23. Рабица. 24. Овен. 27. Потолок. 28. «Работница». 30. Обводка. 
32. Сац. 34. Оператор. 37. Игла. 40. Лего. 42. Павлова. 43. Аул. 45. Лен. 
46. Набор. 47. Кабан. 48. Авиамодель. 50. Гончаров. 51. Ермолова. 52. Ле-
виафан. 54. Оса. 57. Рога. 58. Зубр. 59. Влад.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №11 (1211)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Инструмент для удобства ки-
номонтажа. 2. Состояние разреженного газа. 3. Тот же враг. 4. Уче-
ный, копающийся в словарях. 5. Бревенчатая заготовка избы. 6. У 
греков – Пан, у римлян – …. 7. Крепкое виноградное вино. 8. Налож-
ница в ханском гареме. 9. Бумажки в новогодней прическе. 14. Тата-
ро-монгольская кабала. 20. Принцесса и горсть леденцов. 21. Набор 
скорости прыгуном. 23. «Шляпка» торшера. 24. Так зовут певицу Ве-
дищеву. 27. Безалкогольный «бар» в Средней Азии. 28. Коробочка с 
городком у Одоевского. 30. Синий медонос в поле. 32. И «десятка», и 
«копейка». 34. Техничное название ракеты. 37. Делон французского 
кино. 40. Сицилийская «сестра» Везувия. 42. Прибалт финно-угор-
ского племени. 43. Бричка вдоль по Бейкер-стрит. 45. Пенаты совет-
ских инженеров. 46. Резидент в исполнении Тихонова. 47. Покрови-
тельство монарха. 48. Дорога скоростного режима. 50. Александр, 
худрук Московского академического театра сатиры. 51. Лентяй сре-
ди одеял и подушек. 52. Одна из декартовых координат. 54. Глаза во 
времена Жуковского. 57. «Подчиненная любви» от Михалкова. 58. 
Танцующая шпионка Мата …. 59. Блок со штабом в Брюсселе. 

www.gospozhaluba.ru

ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Напряженный период будет 
преодолеть нелегко. На-
валившиеся отовсюду дела 
Близнецы будут решать само-
стоятельно, и вашим близким 
придется с этим смириться. В 
четверг не торопитесь и при-
мите правильное решение. В 
понедельник будьте внима-
тельны с цифрами и деньгами.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 15 и 
19.

Стрельцам, предпочитающим 
экстремальный отдых, звезды 
советуют предпринять все не-
обходимые меры безопасно-
сти. Даже при планировании 
типичного семейного празд-
ника будьте готовы к непред-
виденной ситуации. Появле-
ние новых интересов в среду 
немного снимет напряжение. 
В выходные не сидите дома.
Благоприятные дни - 15 и 18.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Как бы Овнам ни хотелось вы-
сказаться, но на этой неделе 
лучше промолчать. Кроме того, 
не делайте поспешных выводов 
и не проводите необдуман-
ных сделок, воздержитесь от 
оформления важных платеж-
ных документов. В среду не пе-
реусердствуйте с инициативой. 
В субботу доделайте отложен-
ные домашние дела.
Благоприятные дни - 15 и 18.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Чтобы вести разговор, Тель-
цы должны приготовиться 
начать борьбу за свои инте-
ресы. Сейчас только ваши 
авторитет и упрямство спо-
собны проложить путь к по-
беде, оставляя за спиной лю-
бых противников. В четверг 
займитесь своим имиджем. В 
понедельник правда будет на 
вашей стороне.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Внимание Раков будет скон-
центрировано на делах се-
мейных. Вас потянет к кор-
ням, воспользуйтесь этим: 
устройте семейные посидел-
ки, приготовьте вкусненькое, 
пригласите родственников. В 
среду не шутите с противо-
положным полом. В субботу 
закончите домашние дела.
Благоприятные дни - 15 и 18.
Неблагоприятные дни - 20 и 
21.

Успех в бизнесе сейчас будет 
зависеть от того, насколько 
хорошо Львы работают в ко-
манде, главное - согласовать 
ваши интересы и учесть по-
требности партнеров. В чет-
верг будьте аккуратны в лич-
ных отношениях, не позво-
ляйте мелким ссорам выбить 
вас из колеи. В воскресенье 
следите за своими вещами.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Дев ждет удача в любви и 
творчестве, это прекрасное 
время для начала романти-
ческих отношений. Будьте на 
виду, участвуйте в публичных 
мероприятиях, однако не 
стоит нервничать и суетиться. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. В выходные развей-
тесь с друзьями.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 
21.

Благоприятное время улучшить 
отношения с окружающими. 
Нажили себе врагов? Обидели 
лучшего друга? Действуйте, в 
этот звездный час Весам про-
стят их капризы. Ваши спокой-
ствие и уверенность позволят 
закончить все отложенные 
дела в выходные. От новых пла-
нов во вторник зависит успех 
следующей недели.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Свойственный Скорпионам 
дипломатичный талант может 
качественно изменить их ма-
териальное положение. Не 
отказывайтесь от выгодного 
партнерства, сейчас для вас 
риск оправдан. Ваша домо-
витость в выходные найдет 
одобрение у близких. Во 
вторник займитесь спортом.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 
17.

Козероги должны проявить 
на этой неделе максималь-
ную осторожность. Не ис-
ключено, что вас потянет на 
провокации. Звезды совету-
ют думать только о работе, 
и возможная агрессивность 
пройдет незаметно. В пятни-
цу займитесь спортом. В по-
недельник будьте вниматель-
ны с деньгами.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

На этой неделе скучать Водо-
леям не придется, звезды га-
рантируют конфликтные ситуа-
ции, и не только на службе. Не 
воспринимайте все буквально, 
следите за своим настроением, 
есть шанс отвлечься на давно 
забытое хобби. Четверг про-
ведите со второй половиной. В 
выходные возможны случайные 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Время пересмотреть свою 
финансовую политику. Ваш 
растущий аппетит уже слож-
но удовлетворить в рамках 
старой стратегии, пришло 
время кардинально изменить 
свой образ мышления и стиль 
жизни. В пятницу уделите вре-
мя походу по магазинам. Во 
вторник ждите выгодных парт-
нерских предложений.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

ПРОГНОЗ

17 марта квадратура Солнца и Сатурна обес-
печит большую внутреннюю силу и упорство. 
Используйте в этот день свои творческие и 
организаторские способности. 18 марта 
соединение Меркурия и Венеры наградит 
дипломатичностью в обиходе и желанием 
завести новые знакомства. Наслаждайтесь 
обществом, излучая красоту и гармонию.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

15 - 21
МАРТА
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Они говорили: «За-
веди кота, чтобы спи-
сывать на него все не-
понятные шумы».

Когда в соседней 
комнате что-то упало, 
мы с котом перегляну-
лись...

А я понял, почему 
ЕС хочет отправить бе-
женцев в Грузию. Им 
скажут, что они едут в 
Джорджию. Беженцы 
такие: «Вау, в США!»

- Абрам, ты что ох-
ренел, что это за пода-
рок?!

- Роза, шо ты хо-
чешь?! Ты на 23 фев-
раля заштопала мене 
носки и сказала, шо 
они как новые. Сегодня 
я тебе наточил ножи, и 
они тоже как только из 
магазина.

В начале XX века 
две девушки - Клароч-
ка Цеткин и Розочка 
Люксембург, - торговав-
шие цветами, остались 
недовольны объемами 
продаж и решили про-

вести масштабную ре-
кламную кампанию.

Так возник Междуна-
родный женский день.

- Знаешь, что такое 
«мажор в миноре»?

- Что-то из музыки?
- Нет. Это когда папа 

забрал ключи от «Фер-
рари».

Хорошая районная 
поликлиника - это ког-
да врач смотрит тебе 
горло и подсвечивает 
седьмым айфоном.

Новости прогресса 
в медицине. Главврач 
роддома вчера запросил 
отзыв на медуслуги у 
новорожденного через 
сайт госуслуг!

Сын Ким Чен Нама 
подтвердил смерть отца 
в YouTube...

Только сейчас под-
твердил. По ходу его 
мать - эстонка...

Заболел! Темпера-
тура, насморк, горло 
болит! Залез под оде-

яло и дышу отварной 
картошкой… На вся-
кий случай прихватил 
туда вилку, грибочки и 
водочку - надеюсь, по-
может!

-  Правительство 
решило существенно 
увеличить размеры 
Москвы. А что будет 
дальше?

- А дальше введут два 
часовых пояса, чтобы 
восточные москвичи не 
мешали ездить на рабо-
ту западным.

Мужик рассказывает 
коллегам на работе:

- Пришел пьяный 
домой, залез в кровать, 
обнял жену и тут... го-
лос тещи: «Лена в дру-
гой комнате!»... Так бы-
стро я еще никогда не 
трезвел!..

Встретились две под-
руги:

- Сара! Глядя на тебя, 
можно подумать, шо в 
стране голод!

- А глядя на тебя, 
Роза, можно подумать, 
шо таки голод по твоей 
вине...
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